
№7
июлЬ  2012

(82)
цена – 40 р.



Крупное событие в жизни республики 
состоялось 8-9 числа прошлого месяца – в 
эти дни работал Дагестанский экономиче-
ский форум – 2012. Он стал заметной вехой 
в развитии ее экономики и – одновременно 
– убедительным прогнозом на будущее. На 
первой странице обложки – Президент РД 
Магомедсалам Магомедов и вице-премьер 
правительства РФ, Полномочный представи-
тель Президента РФ в СКФО Александр Хло-
понин, принявшие в его работе деятельное 
участие. Всего же число участников форума 
превысило 1300 человек, среди которых 
были представители федеральных органов 
власти, субъектов РФ, ученые, руководители 
предприятий, различных бизнес-структур 
России и разных зарубежных стран. Темой 
пленарного заседания форума была такая 
– «Новая экономика регионов СКФО. Инте-
грация. Инновация. Инвестиции».

Форум дал обильную пищу для размыш-
лений и серьезной работы для журнали-
стов, наметил ориентиры для воплощения 
своих идей в редакционных материалах 
дагестанской прессы. На этой странице – 
фоторепортаж о днях 8-9 июля в выставоч-
ном центре «Каспий-Экспо».

Фото Юрия Иванова 
и ред.
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 КолонКа редаКтора 

вопрос на засыпку

нет, не в июне, как предполагалось, а в ны-
нешнем июле должен состояться форум жур-
налистов нашей республики (если его вдруг не 
перенесут). и будут на нем «акулы пера» ломать 
копья, говоря, какая (или никакая) пресса – чет-
вертая власть. и какие сми (государственные 
или негосударственные) свободные, а какие нет. 
и какие из них больше читает, смотрит и – в ито-
ге – уважает публика. а в конце мая на эту тему 
зашел разговор и на встрече представителей ре-
спубликанской журналистики с представителя-
ми коллектива преподавателей и студентов дГу, 
которую принимал у себя ректор дГу муртазали 
рабаданов, – спасибо ему. 

разговор этот, чуть ли не спор, был не случа-
ен. встреча преследовала цель сплотить усилия 
и тех и других во всеобщее дагестанское благо. 
посмотрим, принесет ли он пользу. но встреча 
была интересной и приобретала «интересность 
и полезность» чем дальше – тем больше. и даже 
я, обычно молчун, чуть не попросил слова. но 
вовремя одумался. «лучше выскажусь, – решил 
я, – привычно, словом печатным». 

начальник управления информационной по-
литики и пресс-службы президента рд зубайру 
зубайруев вспомнил, что есть в дагестане на-
родное проклятие, смысл которого можно пере-
вести так: пусть тебя люди не будут понимать. 
действительно – страшно даже представить! и я 
согласен с ним во всем, что он говорил, и с приве-
денной им статистикой: 85 процентов населения 

страны до сих пор находятся в плену идеологи-
ческих стереотипов нашего прежнего, уже 20 
лет несуществующего, государства. и я считаю, 
что это главная наша нынешняя беда, порожда-
ющая все остальные. согласен и с прозвучавшей 
в выступлении депутата дагестанского парла-
мента мыслью, что все мы должны учитывать, 
что живем сегодня пока в ненормальной стране. 
но согласен только с ней. и захотелось мне за-
дать вопрос на засыпку: а когда страна стала не-
нормальной или всегда ею была? думаю, ответ 
на него разделил бы в тот день нашу аудиторию. 
предлагаю и читателю ответить на него. ответ 
скажет, кто и как понимает нашу страну.

не буду обозначать разделяющие нас все «по-
нимания и непонимания», которые, увы, к боль-
шому сожалению, есть, в чем убеждают и пресса, 
и ученое сообщество. надеюсь, время и правди-
вая информация о происходивших и происходя-
щих событиях в стране и в мире сделают свое 
благое дело. замечу лишь, что, как доказывает 
многострадальный человеческий опыт, публика 
в конечном счете будет читать, слушать и смо-
треть только те сми – государственные и него-
сударственные, – которые несут людям правду. 
а все остальные – какими бы они ни были – со 
временем благополучно исчезнут. как исчезают 
уже и сейчас в цивилизованных странах газеты, 
радио- и телеканалы, если они начинают врать. 

далгат ахмедханов
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 поСлание президента 

есть в русском языке устойчивое 
словосочетание – «это звено, 
которым можно вытянуть всю 
цепь»… сей фразеологизм упо-

требляют, если хотят определить первый 
шаг для решения проблемы. вернее так: 
назвать проблему, которую надо решить 
в первую очередь, и тогда это повлечет 
за собой решение всех остальных. 

есть ли в нашей дагестанской действи-
тельности такое звено? проблема, реше-
ние которой повлечет за собой решение 
всех остальных, которых у нас немало? 
есть! убежден. не раз заявлял об этом. и 
устно и письменно. повторюсь – посла-
ние президента народному собранию 
для этого замечательный повод. 

впервые назвал эту проблему, ког-
да зашла речь о проблемах общерос-
сийских. дело было во время встречи 
российских и немецких журналистов в 
редакции крупнейшей немецкой газеты 
«берлинер цайтунг», когда в 1998 году 
премьер-министром россии стал е. при-
маков. Эта новость застала нашу деле-
гацию в Германии и она бурно обсужда-
лась немецкими коллегами. по своему 
обыкновению я отмалчивался, но когда 
бурный разговор, изобиловавший раз-
ными предположениями на вечную рос-
сийскую тему «кто виноват и что делать» 
затих, а наш немецкий хозяин, подводя 
итоги, сказал «никто в россии не знает, 
что надо делать», я не выдержал и само-
довольно заявил: «я знаю». повисла ти-
шина, все с удивлением воззрились на 
меня. «землю надо крестьянам отдать в 
частную собственность, без всякого вы-
купа и без всякой аренды, – продолжил 
я. – Это решит все проблемы». 

возникла еще одна молчаливая пауза, 
кто о чем думал, поверил мне или нет, не 
знаю, но поскольку встреча официально 
закончилась, все засобирались к выходу. 

немцы пошли по своим делам, а несколь-
ко моих коллег потом спрашивали, по-
чему я так уверен. я отвечал в том духе, 
что посмотрите, в каком состоянии земля 
здесь, в Германии, да и в других странах, 
и в каком – у нас. и все станет ясно. ни 
одного клочка пустующей земли нет во 
всей европе. вся обустроена, ухожена, 
работает.

и это понятно – у каждого пятачка зем-
ли или огромного поля за рубежом есть 
конкретный хозяин или компания хозя-
ев. а у нас? в россии тоже теперь принят 
закон о частной собственности на землю, 
ведь как было не учесть, что при совет-
ской власти страна, кормившая до рево-
люции своей продукцией заграницу, ста-
ла сама завозить продовольствие. да она 
и сейчас еще завозит – бесхозяйствен-
ный советский период не прошел даром. 
но в последние годы избытки зерна мы 
уже стали продавать – земля в стране об-
ретает хозяев. но только не в дагестане. 
только в нашей республике действует на 
это запрет. помните, когда у нас его об-
суждали, один из привычных для совет-
ского времени демагогических лозунгов 
был таков: земля – мать-кормилица, ее 
нельзя продавать. конечно, мать про-
давать нельзя, но заросшая бурьяном 
земля – вовсе не кормилица. редко у кого 
она работает. и это, считаю, главная наша 
беда. 

арендатор – не хозяин, а лишь времен-
ный пользователь. достанется ли земля 
его детям, тем более – внукам? будет ли 
он сегодня в нее вкладывать все свои 
силы и средства, беречь и ухаживать за 
ней? может ли распорядиться ею в инте-
ресах своей семьи? может ли прикупить 
площадь у других хозяев, если решит все-
рьез заняться сельхозпроизводством? 
на все вопросы – нет, нет, нет! отсюда 
безработица в селах, отсюда – бегство 

далгат ахмедханов

Звено, которое вытянет всю цепь
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 поСлание президента 

молодежи в города и за пределы 
республики. отсюда – пустеющие 
аулы. отсюда – гибнущая на на-
ших глазах уникальная сельская 
национальная культура. отсюда 
рост цен на продукты питания и 
низкий уровень жизни дагестан-
цев. отсюда – отсутствие должной 
налогооблагаемой базы и наша 
дотационность. и продолжать 
этот скорбный список можно еще 
и еще. 

конечно, эта беда – часть эко-
номических проблем всей нашей 
страны. но в целом по россии уро-
вень жизни куда выше среднего 
уровня жизни дагестанцев. и глав-
ная причина тому одна: дагестан-
цы лишены главного богатства 
своей изначально аграрной республики 
– земли. ну сколько же может так продол-
жаться? только в 1861 году в россии было 
отменено рабство. но фактически оно 
стало исчезать только с реформами сто-
лыпина в начале XX века. но потом – вой-
на, революция и новое рабство крестьян 
под демагогической вывеской – в колхо-
зах. но вот теперь и колхозы стали исче-
зать или превращаться в по-настоящему 
коллективные хозяйства. но принятый 
в дагестане закон по-прежнему не дает 
земле работать. и все тот же маячит во-
прос – почему? 

скептики говорят, начнутся споры, 
найдутся всякого рода претенденты на 
землю и т.д. и т.п. ну и что? пусть она за-
растает бурьяном? на то ведь и суще-
ствует у нас парламент, чтобы все об-
судить, взвесить и, наконец, привести 
свое законодательство в соответствие с 
общероссийским. при всяком решении 
любого вопроса обязательно появятся 
недовольные. но любой вопрос решает-
ся в интересах большинства. на то мы – и 
государство. 

не припомню, чтобы на пляже мужики 
обсуждали правительственный документ, 
цитируя руководителя республики. сто-
им мы вчетвером в плавках и говорим о 
послании президента народному собра-
нию. все в курсе дела, что меня впервые 

за долгие годы журналистской работы 
настраивает при обсуждении таких до-
кументов весьма позитивно. каждому за-
помнилось что-то свое, а я сел на своего 
любимого конька – очень меня воодуше-
вило то, что президент сказал о частной 
собственности на землю. однако наш 
«ареопаг» из четырех полуголых мужиков 
с высшим образованием вдруг влил в мое 
благодушное настроение ложку дегтя. 
один вдруг заявил, что до хрущева наша 
страна купалась в продуктовом изобилии, 
магазины были забиты всем для людей 
необходимым, советские люди жили на-
много богаче европейцев, американцев 
и прочего западного люда. я поначалу 
онемел от такого утверждения. другой 
вдруг сказал, что в дагестане никогда не 
было частной собственности на землю. «а 
до революции?» – спросил я. тогда все ре-
шал джамаат, ответил он, видимо, считая, 
что джамаат – это нечто вроде правления 
колхоза или дирекции совхоза. не буду го-
ворить о высоких научных званиях и про-
фессиях моих собеседников – это весьма 
достойные, уважаемые люди. но их ре-
плики меня просто поразили.

да, очень непросто президенту и на-
родному собранию нашей республики 
будет решать наши непростые вопросы. 
но что делать! мы только учимся ходить 
в полный рост…
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– Давайте напомним, что представляет со-
бой агротехнопарк… 

– начать разговор хочется вот с чего. после 
первого дагестанского экономического форума, 
на котором был представлен про-
ект, компания «софрахт-инвест» 
была переименована в «агро-
инвест». связано это с жела-
нием руководства компании 
целенаправленно инвестиро-
вать в апк не только дагестана, но и других 
регионов страны. депутат Государственной 
думы рф, куратор нашего проекта умахан ума-
ханов убежден, что в республике за последние 
годы сложился хороший инвестиционный климат, 
и в агросферу республики можно инвестировать 
достаточно большие средства.

возвращаясь к заданному вопросу, скажу, что 
за 10 лет в сельское хозяйство дагестана плани-
руется вложить более 14 млрд рублей. при этом 
до 2016 года работой будут обеспечены 5500 че-
ловек, а к 2022 году, к концу реализации проекта 
– до 16 тысяч. проект будет реализовываться в 
несколько этапов. в первую очередь комплекса 
входит строительство 14 объектов, среди кото-
рых – бройлерный цех, цех глубокой переработ-
ки мяса птицы, птицефабрика на 600 млн штук 
товарного яйца в год, цех переработки куриного 
помета в дизельное топливо, комбикормовый 
завод, зернохранилище, очистные сооружения 
и другие объекты.

второй этап предусматривает строительство 

мега-фермы мясных коров, молочного комплек-
са, откормочника на 1000 голов, зверофермы. 

на третьем этапе мы приступим к созданию 
растениеводческих модулей. будут созданы 

сорго-кукурузный, соепродуктовый, мас-
лоэкстракционный, картофеле-

овощной, плодово-ягодный и 
другие подкомплексы, рабо-
тающие при минимальной об-
работке почв, что позволит 
сохранить их естественное 
плодородие. значительная 

часть биомассы выращиваемых 
сельхозкультур перерабатывается на биоди-
зельное топливо – этим перспективным направ-
лением практически никто в республике не зани-
мается. кроме того, органические стоки со всех 
животноводческих и птицеводческих модулей 
по уникальным коллекторам, не имеющим ана-
логов в россии, поступают в лагуны для биоза-
вода, где перерабатываются в электроэнергию, 
технический углерод, стоимость которых может 
оказаться выше стоимости животноводческой 
продукции с указанных ферм.

– гигантоманией попахивает…
– мы исходим из того, что агропромышлен-

ные ресурсы республики велики, а энерговоору-
женность апк так низка, что мелкими наскоками 
проблему сельской безработицы и обеспечения 
людей продуктами питания невозможно решить. 
нужна интеграция усилий государства, инве-
сторов, финансовых и научных учреждений. 

Гази Гасайниев

приоритеты расставЛены – 
кЛимат хороШий

Год назад на первом дагестанском экономическом 
форуме своего рода фурор произвел проект по 

созданию агротехнопарка «агродагиталия», ини-
циированный ооо «Софрахт-инвест». Что удалось 
сделать инициаторам этого проекта за прошедший 
год? на вопросы корреспондента журнала отвеча-
ет генеральный директор агротехнопарка Гаджимурад Гаджиев.

 ЭКономиКа 

первого дагестанского экономического форума, 
на котором был представлен про-
ект, компания «софрахт-инвест» 
была переименована в «агро-
инвест». связано это с жела-

вать в апк не только дагестана, но и других 
регионов страны. депутат Государственной 
думы рф, куратор нашего проекта умахан ума-

на третьем этапе мы приступим к созданию 
растениеводческих модулей. будут созданы 

сорго-кукурузный, соепродуктовый, мас-
лоэкстракционный, картофеле-

овощной, плодово-ягодный и 
другие подкомплексы, рабо-
тающие при минимальной об-
работке почв, что позволит 
сохранить их естественное 
плодородие. значительная 

часть биомассы выращиваемых 
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нужен комплексный подход. именно так строит-
ся агробизнес в развитых странах. и мы решили 
не изобретать велосипед, а пойти по пути при-
обретения «под ключ» агропромышленных мо-
дулей ведущих итальянских фирм. 

необходимо особо отметить, что производство 
сельхозпродукции в животноводческом и рас-
тениеводческом агромодулях имеют замкнутый 
цикл и технологическую увязку: выращивание, 
хранение, транспортировка, первичная и глубо-
кая переработка, оптовая и розничная торговля. 
поэтому планируется строительство комплекса 
по глубокой переработке 
мяса с бойней, молокозаво-
да с сыроварней, элеватора, 
комбикормового завода, 
мтс, агрохимцентра с лабо-
раторией, ветеринарного 
центра с ветаптекой. 

– Что удалось сделать за 
прошедшее время?

– поскольку республика 
заинтересована в реализа-
ции проекта в связи с его 
высокой окупаемостью, 
созданием рабочих мест, со значительным рас-
ширением налогооблагаемой базы, он получил 
статус приоритетного. наши итальянские парт-
неры разработали проектно-сметную докумен-
тацию строительства объектов первой очереди 
пускового комплекса. распоряжением министер-
ства земельных и имущественных отношений 
в долгосрочную аренду нам выделены 1640 га 
земли под строительный комплекс. от прави-
тельства рд и соответствующих ведомств полу-
чено разрешение на начало строительных работ, 
завершен сбор исходно-разрешительной доку-
ментации для начала строительных работ, завер-
шена топографическая съемка участка, где будут 
расположены объекты первой очереди пусково-
го комплекса. в поселке Главсулак приобретена 
база для строительной и сельскохозяйственной 
техники, активно идут работы по ее ремонту. с 
правительством рд подписано полномасштабное 
инвестиционное соглашение. 

– Чтобы проект не остался на бумаге, нужны 
значительные земельные площади. Как это ре-
шается?

– Это самое больное место проекта. для ста-
бильного и устойчивого обеспечения корма-
ми птицы, скота необходимы пахотные земли, 

которыми мы не располагаем. в то же время в 
республике тысячи гектаров пахотных земель 
не обрабатываются. но и тут забрезжил свет в 
конце туннеля – президент рд дал указание со-
ответствующим ведомствам провести аудит зе-
мель, чтобы неэффективно используемые земли 
передать для реализации инвестиционных про-
ектов. 

– А не могут ли хозяйства, которые не в со-
стоянии обрабатывать принадлежащие им гек-
тары, быть интегрированы в этот проект?

– могут. и не только хозяйства, но и отдель-
ные крестьяне со своими 
земельными наделами. 
пользуясь случаем, хотел 
бы призвать их к взаимо-
выгодному сотрудниче-
ству. Это принесет пользу 
рядовым труженикам села, 
экономике районов и ре-
спублики в целом.

– И последний вопрос, 
по сути – самый главный. 
Реализация всего этого 
требует колоссальных 

средств. Какую часть из них готов потратить 
инвестор, и какую часть должны составить 
привлекаемые средства?

– любой инициатор проекта взвешивает свои 
возможности. на первом этапе мы могли бы 
обойтись собственными средствами, и даже уже 
изрядно потратились. к примеру, итальянским 
партнерам за подготовку проектно-сметной 
документации заплатили без малого два с по-
ловиной миллиона евро, также уплачена часть 
денег за строительство и оборудование. общие 
расходы по первому этапу превышают двести 
миллионов евро. да, проект огромный, его реа-
лизация без привлечения заемных средств бу-
дет затруднительной. инициатор проекта ведет 
переговоры с солидными финансовыми учреж-
дениями. мы не только надеемся, но и увере-
ны: пока будет идти реализация первого этапа, 
остальные проблемы найдут свое решение.

 ЭКономиКа 

Гаджимурад Гаджиев с отличием окон-
чил дСХи, аспирантуру на факультете 
почвоведения МГУ им. Ломоносова, канди-
дат биологических наук, автор более 80 
научных публикаций по почвоведению и 
агроэкологии. 

Переговоры 
с итальянскими коллегами
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импортные фрукты и овощи на да-
гестанских рынках давно уже воз-
мущают местных жителей. когда-то 
именно из нашей теплой республи-

ки вагонами и камазами везли в российские ре-
гионы яблоки, айву, ранние помидоры, огурцы, 
зелень. сейчас дагестан все еще не может обе-
спечить себя продуктами. поэтому модерниза-
ция сельского хозяйства стала одной из главных 
задач экономики.

огромная серебристая теплица раскинулась 
недалеко от махачкалы. внешне уже хоть сейчас 
готова к применению. рабочие устанавливают 
отопление и орошение. именно парники счита-
ются самой эффективной системой выращива-
ния ранних овощей и ягод во всем мире. в испа-
нии, чьи консервы заполонили наши прилавки, 
– 57 тысяч гектаров теплиц, в турции – 47 тысяч. 
больше всего теплиц в китае – 120 тысяч гекта-
ров. в россии же всего 2300 гектаров, и то они 
постепенно выходят из эксплуатации. именно 
поэтому, когда «кредитинвестбанк» решил най-
ти проект, в который выгодно вложить средства 
и который создаст много рабочих мест, в чем так 

нуждается дагестан, началь-
ник отдела проектирования, 
инвестиций и создания рабо-
чих мест Абдуллах МусАев 
предложил строительство со-
временных теплиц. хотя он хи-
мик, но дело это ему не чуждое. 
благодаря именно теплицам 
процветало его родное село 
кабахчол белоканского района азербайджана. 
после экспертиз и консультаций приступили к 
строительству. Этим занялся сельскохозяйствен-
ный производственный кооператив «нива».

абдуллах мусаев рассказывает, что наиболее 
подходящим сочли бакинский вариант. «мы его 
выбрали, потому что там похожий климат с силь-
ными ветрами, из-за которого другие теплицы 
разваливаются. стоимость проекта 540 миллио-
нов рублей. решили построить тепличный ком-
плекс на 12 гектарах. в него войдут сами теплицы, 
овощехранилище, сортировочный цех. заплани-
рованная окупаемость проекта – 4,5 года. банк 
уже вложил в него 108 миллионов. заказы ферм 
для теплицы размещали на дагестанских заво-

дах – и выгодно, и поддержка нашего произ-
водителя. наш проект поддерживает и пра-
вительство республики. он получил статус 
«приоритетного инвестиционного проекта», 
и в дальнейшем мы будем привлекать кре-
диты. создание первой теплицы в три гек-
тара уже завершаем. в октябре она начнет 
работать».

«мы долго выбирали, – продолжает 
а. мусаев, – что выращивать. решили пока 
заняться огурцами, помидорами и салатом. 
причем выбрали самые вкусные сорта – са-
латные огурцы «бакинский букет» по 40-60 
граммов и бакинские помидоры. я уверен в 
конкурентоспособности нашей продукции. 
в год мы планируем выращивать по 6 ты-
сяч тонн огурцов и помидоров. такие овощи 

наида хаспулатова

проект уже «серебрится»…
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очень востребованы в кафе, ресторанах, 
гостиницах. а с развитием в республике 
туризма, инфраструктуры отдыха их коли-
чество будет только расти. но это только 
начало. турецкие и иранские компании го-
товы присоединиться к нашему проекту и 
до 2020 года построить в дагестане 500 гек-
таров теплиц».

особенная гордость владельцев тепли-
цы в том, что в ней для отопления впервые 
в дагестане в промышленных целях будет 
использоваться геотермальный источник. 
в дагестане очень много такой воды, в свое 
время было пробурено более сотни сква-
жин. но они почти не используются. Это 
возобновляемый и экологически чистый 
источник энергии. к тому же очень выгод-
ный. температура воды – 100 градусов. со вре-
менем владельцы теплицы планируют купить 
оборудование по испанской технологии и ис-
пользовать попутный с водой 
газ для выработки электро-
энергии и углекислого газа, не-
обходимого для растений. 

Этот тепличный комплекс 
выгоден не только банку. на 
нем будут работать более 200 
человек и получать высокую 
зарплату. в бюджет от теплич-
ного комплекса будет посту-
пать 30 миллионов рублей на-
логов в год.

спк «нива» запущен еще 
один перспективный проект – 
производство фермерских тон-
нельных теплиц. Генеральный 
директор умар мусаев вспоми-
нает, что вначале они попробо-
вали продавать здесь турецкие 
теплицы, но они не выдержива-
ли сильного ветра. решили сами 
их разработать и изготавливать. «мы производим 
теплицы по заявке районов. сейчас нас приглаша-
ют в касумкентский, дербентский, хивский райо-
ны, чтобы установить образцы, и сельские жители 
оценили их эффективность. проект поддержива-
ет комитет по развитию малого и среднего пред-
принимательства республики. его председатель 
магомед шабанов пообещал выдавать ссуды 
предпринимателям для установки 100 комплек-
тов фермерских теплиц. пообещали выдавать 

фермерам кредиты на покупку теплиц и в респу-
бликанском отделении «россельхозбанка»». 

для помощи в освоении крестьянами новых 
технологий спк собирается от-
крыть в махачкале и в крупных 
районах агроцентры, где люди 
смогут покупать элитные се-
мена, удобрения, заказывать 
рассаду, получать консульта-
ции агрономов и агрохимиков. 
теплицы выгодны сельчанам. 
даже на самом маленьком при-
усадебном участке можно уста-
новить теплицу площадью 500 
квадратных метров и силами 
семьи выращивать огурцы, то-
маты, зелень. она окупится за 
один год.

развитие парниковых хо-
зяйств считается одним из 
важных направлений развития 
сельского хозяйства. согласно 
республиканской программе к 
2020 году в дагестане должно 

быть построено более 1000 гектаров теплиц, из 
них 500 гектаров малообъемных. климат у нас 
теплый, солнечный, и люди готовы трудиться 
день и ночь, когда есть возможность неплохо 
заработать. возможно, помимо овощей, скоро в 
дагестане круглый год будут выращивать клуб-
нику, малину, может, и ананасы. оптимизма до-
бавляет то, что этот проект, в отличие от многих, 
о которых только говорят, уже «серебрится» под 
солнцем. 
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время, когда привлекаемые дешевой ра-
бочей силой в сельской глубинке про-
мышленные предприятия открывали в 
ней свои филиалы, похоже, не имеет шан-

сов вернуться. к сожалению, не все муниципальные 
власти поняли эту простую истину и продолжают 
тешить себя подобными мечтами, но в тарумовском 
районе последние десятилетия характеризуются 
ростом производства сельскохозяйственной про-
дукции. ее объем в минувшем году превысил два 
миллиарда рублей. здесь в хозяйствах всех катего-
рий произведены каждый пятый в республике кило-
грамм молока и каждый шестнадцатый – мяса. 

улучшилась и культура земледелия. ежегодно 
поля засеваются элитными семенами, завозимыми 
из ставропольского и краснодарского краев. в основ-
ном растениеводство нацелено на создание прочной 
кормовой базы для животноводства. посевы одно-
летних и многолетних трав занимают в районе три-
надцать тысяч гектаров и на минувшую зиму было 
заготовлено 64 тысячи тонн кормов, что помогло и 
будет помогать сохранить поголовье скота в условиях 
даже самых морозных зим. улучшилась и породность 
скота, эта работа была начата с развития племенного 
воспроизводства скота мясомолочного направления 
в хозяйствах муп «таловский», ооо «кавказ». район 
занял в прошлом году по республике второе место по 
надоям на одну корову: здесь надаивают на полтон-
ны больше, чем в среднем по дагестану.

важную роль играет и рыбо-
хозяйственный комплекс. по-
нятно беспокойство главы муни-
ципального образования сергея 
ЧепуРного по поводу улучше-
ния условий нереста рыб в киз-
лярском заливе и впадающих в 
него реках. в прошлом году здесь 
добыли более четырехсот тонн 
морской рыбы, муп «таловский» и оао «широколь-
ский рыбокомбинат» ежегодно выращивают более 
семисот тонн прудовой рыбы, в восьми хозяйствах 
зарыблено более девятисот гектаров прудов. 

– Грех не добиваться успехов при растущей 
поддержке государства, – считает глава района. 

– предприятиям, занимающимся выращиванием 
рыбы, субсидируется половина затрат. в прошлом 
году получена хорошая помощь для проведе-
ния разного вида работ, на субсидирование про-
центных ставок по кредитам. мы и дальше будем 
участниками федеральных и региональных целе-
вых программ. если бы подобные возможности 
получили лет на десять раньше, сегодня не стоял 
бы вопрос об обеспечении населения продуктами 
питания отечественного производства. 

и в тарумовском районе этот вопрос уже не сто-
ит. в течение последних десяти лет производство 
мяса увеличилось – в два, молока – в четыре раза. 
тарумовский – один из немногих сельских районов 
дагестана, где доходы от продажи сельхозпродук-
ции приближаются к величине социальных вы-
плат. и дело не только в объемах государственной 
финансовой помощи, но и в позиции районных ад-
министраций. в частности, в районе создана благо-
приятная атмосфера, позволяющая вновь создава-
емым хозяйственным структурам крепко вставать 
на ноги. в районе работает, помимо сельхозорга-
низаций разного вида собственности, почти девять 
тысяч личных подсобных хозяйств. помимо той 
земли, что находится в собственности, они еще и 
арендуют около тридцати семи тысяч гектаров. 

но выращивать продукцию – полдела. в тару-
мовском районе считают, что важно получать до-
ходы не только от производства продукции, но и 
от ее переработки. первая тому ласточка - это воз-
веденный недавно мини-завод ооо «кавказ» по 
переработке молока. сергей чепурной завсегдатай 
завода, у него здесь даже своя спецодежда – белый 
халат и тапочки. работники молзавода восприни-
мают приезд руководителя района как обыденный 
факт, общение происходит по-свойски. 

– я здесь частый гость, – объясняет глава райо-
на. – здесь есть свое племенное дойное стадо, и все 
благодаря содействию государства. племенную 
породу коров приобрели, производство молока 
наладили, завод для его переработки построи-
ли, теперь важно раскрутить бренд выпускаемой 
здесь высококачественной, экологически чистой 
продукции, наладить ее реализацию. 

джамалудин джамбулаев

надежды тарумовцев
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пример ооо «кавказ» обещает стать зарази-
тельным. «я в свое время окончил московский 
технический институт мяса и молока, – говорит 
начальник молокозавода курбан кубаев. – мы 
ездили аж до новосибирска, приобрели у фирмы 
«макот» модуль мини-молзавода, изготовленный 
из рифленой нержавеющей стали, упаковку зака-
зали в москве. и вот третью неделю работаем, вы-
пускаем пастеризованное молоко, йогурты, сме-
тану, кефир, творог, сыр. к лету начнем выпускать 
и мороженое. продукция наша не содержит кон-
сервантов. неудобство же в том, что срок хране-
ния нашей продукции всего одна неделя, потому 
возникает острая проблема со стабильной реали-
зацией. но возврат продукции имел место всего 
один раз, она раскупается пока нарасхват. фирма 
выиграла и тендер на поставку молочной продук-
ции школам и детсадам. а теперь с помощью рай-
администрации организуем и свой фирменный 
магазин в райцентре. а ведь для всего цикла ра-
боты в одну смену на мини-молзаводе достаточно 
всего два работника. перерабатываем в смену по 
шестьсот килограмм молока, хотя мощность за-
вода – две тонны в смену. обучив сотрудников, 
приступим к двухсменной работе. наши планы: 
ежесуточно перерабатывать по четыре, а за год – 
полторы тысячи тонн молока. 

как рассказали сотрудницы кухонь детсада 
«Гнездышко» в селе рассвет и базовой средней 
школы в тарумовке, детям очень нравится продук-
ция местного молзавода. Это не удивляет. кстати, 
тарумовский район – один из немногих, админи-
страция которого довела выплату на ежедневное 
питание младшеклассников до 21 рубля. 

сергей чепурной уверен в будущем. теперь у гла-
вы района новая идея – построить мясокомбинат. и 
вновь он уверен, что получит помощь у минсельхо-
за рд и дагфилиала оао «россельхозбанк». ведь не 
только продукция села должна искать переработчи-
ков, но и они эту продукцию. есть нечто, отличаю-
щее тарумовцев от жителей других районов. и стар 
и млад, и доярка, и учитель, с кем ни поговори, здесь 
уверены в грядущих в районе переменах, способных 
обеспечить благополучие каждому. люди уверены в 
профессионализме своей райадминистрации. ведь 
в республике реализуется масштабный проект ооо 
«дагагрокомплекс» под названием «приоритетная 
программа по развитию сельского хозяйства с вне-
дрением американской техники и технологий в рд на 
2011-2013 годы». в районе выделены участки земли 
под строительство сахарного завода, производствен-

ной базы, теплиц на двухстах гектарах, под посев са-
харной свеклы и других культур. 

– мы обеспечили привлекательность этого 
проекта для частных инвесторов, – сказал сергей 
алексеевич. – будем выращивать свеклу, томаты, 
другие культуры, производить сахар, томатную 
пасту. Это и хорошо оплачиваемая работа, и рост 
поступлений средств в районный бюджет. 

ему – по всему видно – очень импонируют вни-
мание, готовность помочь в реализации проекта 
со стороны властных структур рд. в частности, 
министр сатмар амиров часто приезжает и де-
лает все для претворения проекта в жизнь. Глядя 
на металлические каркасы теплиц, уже занявшие 
почти шесть гектаров, понимаешь, что строится 
все капитально, на века. 

– в этом году планируем завершить монтаж те-
плиц на десяти гектарах, – говорит заместитель ди-
ректора ооо «дагагрокомплекс» данияр атабаев. 
– не работали лишь в сильные морозы в феврале.

– в махачкале скептики шутят, – говорю я, – 
что американской техники и технологий что-то 
не видать?

– земле отдыхать мы не позволяем. на днях 
вспаханы первые двести гектаров и засеем мы 
поле кукурузой американской техникой и по 
американской технологии, – ответил он. – може-
те посмотреть и убедиться. 

в селе кохановка заехали в гараж, почти треть 
площади которого занимал трактор марки John 
Dee в комплекте с дисковыми боронами марки 
Krause. трактор, как рассказали в гараже, имеет 
мощность 470 л.с., но в работе не уступает отече-
ственному к-700. 

действительно, в тарумовке дан старт столь часто 
упоминаемой в речах чиновников модернизации и 
мечта, чтобы объем доходов граждан от реализации 
сельхозпродукции превысил объем социальных вы-
плат по району, должна осуществиться. 

Фото автора 
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– слово «ипотека» для многих даге-
станцев постепенно становится понят-
ной категорией рыночной экономики. 
еще с советских вре-
мен крепко засела в 
наших умах аббреви-
атура «жск». Эта тра-
диционная форма приобрете-
ния недвижимости и сейчас 
есть. но ипотека набирает обо-
роты – как в части подготовки 
правовой базы, так и в плане 
практического воплощения. 
денежные средства по жилищ-
ной ипотеке предоставляются 
покупателю квартиры (за-
емщику) под залог приоб-
ретаемого жилья или под 
залог уже имеющейся в его 
собственности жилой недви-
жимости. при этом ипотечный жи-
лищный кредит (заем) предоставляет-
ся на длительный срок – на 30 лет и более, 
а процентная ставка по займу ниже, чем 
по другим видам кредитования. 

с помощью этого инструмента в даге-
стане пока совершается всего 1-1,5% всех 
сделок с жилой недвижимостью против 
20% по рф. но динамика хорошая. для при-
мера, если в 2006 году жилищной ипотекой 
через оао «дагипотека» воспользовались 
немногим более 30 дагестанских семей,  
уже в прошлом году их число увеличилось 
более чем в восемь раз. Это говорит о ста-
новлении и динамичном развитии рынка 
ипотеки в нашей республике. 

открытое акционерное общество 
«дагестанское агентство по ипотечному 
кредитованию» создано постановлением 
правительства рд в 2004 году с контроль-
ным пакетом акций в государственной 
собственности республики. с этого же 

года мы имеем статус регионального 
оператора оао «агентство по ипо-

течному жилищному кредитова-
нию» – по рд. 

– согласитесь, денежные дохо-
ды дагестанских семей несоизме-

римы со стоимостью жилья…
– да, это так. к примеру, чтобы 

накопить на покупку квартиры из 
недорогого сегмента жилья 

площадью 54 кв. м сред-
нестатистической се-
мье потребуется более 
12 лет, при условии, что 
она будет откладывать 
половину всех своих 
доходов и их рост не 

будет отставать от роста цен. к примеру, в 
сша этот показатель равен примерно че-
тырем годам, в Германии – около шести, 
а в армении – почти семь лет. население 
еще не обрело уверенности в завтрашнем 
дне и боится брать на себя долгосрочные 
обязательства. до недавнего времени 
коммерческим банкам было недоступно 
дешевое фондирование, высоки и риски 
по невозвратам кредитов. все это тормо-
зило развитие ипотеки.

– Что является главным условием по-
лучения ипотечного кредита?

ипотека: наскоЛько доступна?

дагестанский ипотечный рынок сформировал-
ся относительно недавно, восемь лет назад. 

Каковы его плюсы и минусы? насколько популя-
рен этот способ решения жилищных проблем в на-
шей республике? на эти и другие вопросы ответил 
генеральный директор оао «дагипотека» навруз меХтиХанов.

диционная форма приобрете-
ния недвижимости и сейчас 
есть. но ипотека набирает обо-
роты – как в части подготовки 
правовой базы, так и в плане 
практического воплощения. 
денежные средства по жилищ-
ной ипотеке предоставляются 
покупателю квартиры (за-
емщику) под залог приоб-
ретаемого жилья или под 
залог уже имеющейся в его 
собственности жилой недви-
жимости. при этом ипотечный жи-
лищный кредит (заем) предоставляет-
ся на длительный срок – на 30 лет и более, 

правительства рд в 2004 году с контроль-
ным пакетом акций в государственной 
собственности республики. с этого же 

года мы имеем статус регионального 
оператора оао «агентство по ипо-

течному жилищному кредитова-
нию» – по рд. 

– согласитесь, денежные дохо-
ды дагестанских семей несоизме-

римы со стоимостью жилья…
– да, это так. к примеру, чтобы 

накопить на покупку квартиры из 
недорогого сегмента жилья 

площадью 54 кв. м сред-
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– платежеспособность заемщика. она 
должна быть подтверждена документаль-
но. если человек работает по найму, то не-
обходимо представить в первую очередь 
справку о доходах (по форме 2ндфл) за 
последние полгода, предприниматели 
должны подтвердить свои доходы за по-
следние два года работы. к сожалению, 
мы вынуждены отказывать в оформлении 
ипотеки значительному числу граждан, 
имеющим, по их признанию, достаточно 
высокие доходы за счет «серых» зарплат 
в «теневом» бизнесе. в перспективе такое 
положение должно измениться. мы тоже 
вносим свою лепту в то, чтобы заемщик 
задумался о возможности легализации 
своих доходов. и еще. он должен внима-
тельно относиться к выбору кредитной 
программы, изучить информацию о воз-
можных льготах, удобных способах по-
гашения кредита, правильно оценить 
будущие расходы. сумма займа зависит 
от размера дохода, срока кредитования, 
стоимости приобретаемой недвижимо-
сти, суммы первоначального взноса. с 
учетом всех этих факторов ипотека может 
стать простым и быстрым способом улуч-
шения жилищных условий.

– А сказался ли недавний кризис на 
снижении объемов ипотечного креди-
тования?

– даже в 2009 году, в самый разгар 
кризиса, по нашему агентству не допуще-
но снижения показателей. если посткри-
зисный этап 2010 год характеризуется 
как восстановительный, то настоящий 
(2011-2012 годы) как этап роста. в 2011 
году выдано займов на 22,7% больше по 
сравнению с предыдущим годом.

– во многих странах доступность жи-
лья обеспечивается посредством субси-
дирования государством процентной 
ставки. А у нас?

– у нас эта проблема понимается ком-
плексно. Это значит, что необходимо, сни-
жая инфляцию, повышать доходы населе-
ния. хотя среднемесячная заработная плата 
и увеличилась в прошлом году на 11,6%, 
она по-прежнему остается ниже средних 
значений и по российской федерации, и по 
скфо в 2 и 1,2 раза соответственно. исходя 

из этого, количество семей, готовых и спо-
собных воспользоваться ипотекой, пока 
нельзя назвать значительным. если 5 лет 
назад их доля по стране составляла 12%, то 
сейчас – свыше 20%, а в нашей республике 
– около 10%. но в последнее время наме-
тились благоприятные тенденции в дина-
мике денежных доходов населения, ожи-
вился рынок жилья при стабильных ценах, 
на рынке ипотеки наметилось снижение 
процентной ставки, внедрение социаль-
ной ипотеки. Это позволяет надеяться на 
активизацию спроса.

мне часто задают вопрос, как сделать 
ипотеку более доступной. важное на-
правление – увеличение объемов стро-
ительства жилья эконом-класса, иначе 
говоря – снижение стоимости квадрат-
ного метра. чем она дешевле, тем ниже 
издержки по возврату займа. Это очень 
важно для нашего региона, где средний 
уровень зарплаты по экономике – 12 
тысяч рублей – самый маленький по-
казатель по стране. стратегия развития 
ипотечного кредитования до 2030 года 
предполагает, что приобретение жилья 
с помощью такого кредитования будет 
доступно для 60% семей. процентная 
ставка также постепенно снижается. 
по оао «дагипотека» ее величина в за-
висимости от выбранной программы 
колеблется от 7,9 до 11,5% годовых. в. 
путин отмечал, что руководство страны 
будет добиваться, чтобы эта величина в 
ближайшие годы снизилась до 5-6%. по 
данным центробанка рф, ставка по ипо-
течным кредитам, выданным в феврале 
2011 года, составила 12%, что является, 
так сказать, историческим минимумом 
для россии. 

– Какие категории граждан смогут 
воспользоваться социальной ипоте-
кой? 

– правительство рф приняло по-
с т а н о в л е н и е 
о выделении 
регионам суб-
сидий для 
предоставле-
ния учителям 
и п о т е ч н ы х 

2011 года, составила 12%, что является, 
так сказать, историческим минимумом 

– Какие категории граждан смогут 
воспользоваться социальной ипоте-

– правительство рф приняло по-
с т а н о в л е н и е 
о выделении 
регионам суб-
сидий для 
предоставле-
ния учителям 
и п о т е ч н ы х 
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кредитов. молодым учителям, которые 
решили взять кредит, не придется вно-
сить первоначальный взнос. средства 
на это выделены регионам из бюдже-
та на условиях софинансирования. при 
условии, что первоначальный взнос за 
ипотеку составляет не более 20% от сум-
мы кредита. а для регионов – принятие 
ипотечной программы кредитования 
молодых педагогов с уровнем процент-
ной ставки не более 8,5% годовых. ни на 
какие другие цели тратить эти субсидии 
местным властям нельзя. 

скажу об отдельных программах кре-
дитования, разработанных нашим аижк. 
программой «стандарт» предусматрива-
ется приобретение квартир в любом го-
роде республики в уже сданных домах 
на вторичном рынке жилья с процент-
ной ставкой 11-11,5% годовых. есть еще 
такой продукт как «новостройка». речь 
идет о домах, сданных с 2007 года по на-
стоящее время, здесь процентная ставка 
от 7,9%. активно в республике реализу-
ется программа «материнский капитал». 
заем предоставляется на срок от 3 до 25 
лет с процентной ставкой от 7,65% до 
11,95%, что зависит от срока кредитова-
ния и первоначального взноса. разви-
вается «военная ипотека». максималь-
ный размер кредита по ней составляет 

2,2 млн руб. на 2012 год ставка по займу 
установлена в размере от 10,25 до 11%. 
правительство рд изыскало возможно-
сти поддержать некоторые категории 
граждан путем предоставления субси-
дий (это молодые семьи, многодетные 
семьи, «бюджетники», сотрудники пра-
воохранительных органов, граждане, 
проживающие в ветхих домах и другие, 
всего 13 таких категорий) в размере ¾ 
процентной ставки. есть особая катего-
рия граждан – участники афганских со-
бытий. им предоставляется право поль-
зования беспроцентным кредитом на 20 
лет. при этом следует отметить, что раз-
меры субсидий зависят от возможностей 
республиканского бюджета.

дело идет к увеличению уставного 
капитала оао «дагипотека». Это значит, 
что увеличатся объемы выдачи ипо-
течных кредитов и займов, укрепляет-
ся наша финансовая устойчивость. мы 
тесно сотрудничаем с дагэнергобанком 
на основе стандартов аижк. в прошлом 
году нами выдано 253 кредита на 344 
млн руб., рефинансировано в аижк 278 
кредитов на 359 млн руб. Это значитель-
но больше показателей 2010 года. 

– Как вы в целом оцениваете меры 
государственной поддержки ипотечно-
го рынка? 

– считаю проявлением политической 
воли нашего дагестанского правитель-
ства, что оно изыскивает средства для 
субсидирования в республике социаль-
ной ипотеки. позитивные изменения на 
этом рынке являются следствием имен-
но государственных мер по поддержке 
ипотечного кредитования. но для разви-
тия этой формы кредитования простого 
вливания средств недостаточно. необ-
ходимо не только конкурентоспособное 
предложение со стороны банков, но и 
платежеспособный спрос со стороны на-
селения. стабильность доходов населе-
ния, уверенность в завтрашнем дне – это 
те факторы, которые способны увели-
чить спрос на ипотеку.

Беседовал 
Эдуард ЭМИРов

 финанСы 
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– Аким, взрослая жизнь только начинается, а уже 
столько сделано. Расскажи о себе.

– до 10 класса учился в хапильской школе, окончил 
школу в хучни. мама хотела, чтобы я поступил в меди-
цинский, а отец хотел, чтобы я получил техническую 
специальность. я долго не думал: окончив школу на 
серебряную медаль, сдал документы в три московских 
вуза: на медицинский факультет университета дружбы 
народов, в строительный университет и в рГуниГ. 

 в школе мы сдавали еГЭ, но в университеты по ре-
зультатам школьных еГЭ поступить было нельзя, надо 
было подтвердить свои баллы на вступительных экза-
менах. в два вуза прошел по конкурсу, в строительный 
не стал сдавать экзамены, так как это был запасной ва-
риант, выбрал тот, в котором и учусь сейчас.

– Тяжело учиться?
– признаюсь, что первый семестр первого курса 

был очень сложным. порой думал, что я не справ-
люсь, но в следующем семестре увлекся математикой. 
стал ходить на дополнительные семинары в мГу и 
при нашем университете учился решать нестандарт-
ные задачи. в конце первого курса представлял свой 
факультет на университетской олимпиаде, где занял 
второе место, но в следующем году удалось стать 
первым и меня взяли в университетскую сборную. 

– но ведь и общественной работой занимаешься…
– в первый год было не до нее. а на втором курсе 

увлекся и общественной работой. был представителем 
университета в союзе студенческих землячеств мо-
сквы. в этом году узнал о существовании ассоциации 
молодежи дагестана москвы. стал посещать собрания 
актива амд, участвовать в проводимых мероприятиях. 
было интересно работать. и на третьем курсе был на-
значен вице-президентом этой организации. Год этот 
был очень насыщенным. работать надо было осторож-
но и обдуманно, ведь мы представляли в москве всю 
дагестанскую молодежь. Это большая ответственность. 
приходилось выполнять работу связующего звена меж-
ду молодежью и общественными институтами. были 
встречи с представителем дагестана в москве Г.н. ма-

хачевым, с премьер-министром рд м.и. абдулаевым, 
на которой были определены его четыре помощника 
по молодежной политике, среди которых оказался и я. 
очень интересной и полезной была встреча с прези-
дентом нашей республики магомедсаламом магомедо-
вым. за особые успехи в науке были награждены наши 
земляки, например, студент выпускного курса мГту им. 
баумана, мой друг тагирбек асланов, кстати, в 2009 году 
ваш журнал «дагестан» в 10-м номере опубликовал хо-
рошую статью о нем. он уже автор 7 научных статей.

– А сам занимаешься научными исследованиями?
– да, среди награжденных президентом рд был и я. 

на третьем курсе я был отправлен в Геленджик для уча-
стия в научно-технической конференции, затем уча-
ствовал в конференциях в томске и южно-сахалинске. 
в феврале прошла международная конференция 
«нефть и газ 2011» в москве, где я стал лауреатом. сей-
час занят очередной научной работой.

– Мне сказали, что ты получаешь несколько сти-
пендий, это так? 

– из-за общественной работы я учебу не забросил, 
всегда ставлю ее на первый план. вообще говоря, я по-
лучаю 4 стипендии: за отличную учебу, стипендию ооо 
«Газпром», стипендию ученого совета университета и 
стипендию президента рд.

– Какие планы на будущее?
– Готовлюсь к международной конференции «не-

деля образования», которая пройдет в таиланде, я и 
мой однокурсник алексей кронин будем представ-
лять россию. хочу получить диплом бакалавра, по-
ступить в магистратуру университета нефти и газа в 
стовангере в норвегии, получить также второе выс-
шее образование в российской академии государ-
ственной службы или в Государственном универси-
тете управления. стал усиленно изучать английский 
язык, ведь чем больше узнаешь, тем сильнее стано-
вишься!

Беседовал 
пирмагомед КАсИМов

моЛодость: стать сиЛьнее
аким Сеферов, 20 лет, родом из селения Хапиль табасаранско-

го района, учится на четвертом курсе российского государ-
ственного университета нефти и газа (рГУниГ) им. и.м. Губкина. 
Круглый отличник и активный общественник, представляет свой 
вуз в Союзе студенческих землячеств москвы и является пре-
зидентом ассоциации молодежи дагестана (амд) в столице. а 
еще он помощник председателя правительства рд по молодеж-
ной политике в сфере образования. вот такой послужной список, 
несмотря на молодость. Что и послужило темой для разговора.

 образование 
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– в конце 50-х годов в дагестане функциони-
ровали крупные предприятия судостроитель-
ной промышленности – завод «дагдизель», 
завод им. Гаджиева. в 1960 году был введен 
в строй каспийский завод точной механики. 
возникла необходимость подготовки местных 
инженерных кадров. поэтому в 1960 году на 
базе завода «дагдизель» был открыт филиал 
ленинградского кораблестроительного инсти-
тута (лки). наша кафедра (уиитс) сформиро-
вана на базе кафедр № 50 и «судовая автома-
тика» лки. лучшие традиции ленинградской 
школы высшего образования сохранены и 
ныне. наши выпускники получают знания по 
основам фундаментальных законов и прин-

ципов управления при компьютерной пере-
работке информации, взаимодействии людей 
в коллективе, при управлении экономикой, 
космическим аппаратом, роботом. такая под-
готовка добавляет универсальность будущему 
специалисту, что дает возможность инженеру 
проектировать, собирать, налаживать и ре-
монтировать системы любой сложности, ра-
ботать практически во всех областях, связан-
ных с решением задач управления, обработки 
и хранения информации, с компьютерной и 
электронной техникой, средствами автомати-
ки, телемеханики и робототехники.

нельзя не сказать о подготовке специали-
стов и по направлению «мехатроника и ро-

бототехника». мехатроника – одна 
из новейших инженерных специаль-
ностей в мире, в россии она введе-
на в 1995 году. по данным юнеско, 
она входит в десятку самых вос-
требованных и перспективных тех-
нических специальностей в мире. 
занимается она разработкой под-
вижных органов роботов, программ 
и электронных устройств управле-
ния. подготовку таких специалистов 
осуществляет высококвалифици-
рованный, опытный профессорско-
преподавательский состав, среди ко-
торых три профессора и два доктора 
технических наук. наши выпускники 
востребованы производством – до 

наука требует страсти…
в этом году исполняется 40 лет дагестанскому государствен-

ному техническому университету, который был создан в 
1972 году на базе трех инженерных факультетов дагестанско-
го государственного университета в махачкале и филиала ле-
нинградского кораблестроительного института в Каспийске. 
Сегодня дГтУ занимает одно из достойных мест в Юфо и СКфо 
в сфере подготовки кадров высшей квалификации. весомый 
вклад в этот успех вносит и кафедра управления и информа-
тики в технических системах. заведующий кафедрой, доктор 
технических наук, профессор, заслуженный деятель науки рд 
Гайдарбек аСланов рассказывает:

 образование 
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половины студентов старших курсов уже 
работают на промышленных предприяти-
ях по своей специальности. а для завер-
шения учебы им устанавливается гибкий 
график работы.

– А сколько всего специалистов уже вы-
пущено за годы работы вашей кафедры? 

– мы подготовили более 1600 инжене-
ров, составляющих основу кадров специа-
листов в республике по автоматике, теле-
механике, электронике, вычислительной 
технике, информатике. сейчас на кафедре 
обучаются более 250 студентов дневной и 
заочной формы обучения, а также 7 аспи-
рантов. среди выпускников кафедры 13 
докторов и более 50 кандидатов наук. в 
том числе доктор технических наук, про-
фессор московского института электро-
ники и математики, лауреат премии пра-
вительства рф в области науки и техники 
с.у. увайсов, генерал-майор таможенной 
службы м.Г. хизриев и многие другие. целый 
ряд выпускников возглавляют кафедры и от-
делы нашего университета. наша кафедра за-
служенно гордится своими выпускниками.

– в последние годы слышны разговоры 
об упадке качества обучения в вузах. вас это 
коснулось?

– о качестве подготовки наших выпуск-
ников достаточно сказать, что студенты ка-
федры участвуют и побеждают во всерос-
сийских конкурсах. например, дипломная 
работа м.а. алиева «навигационная система 
определения координат воздушных судов в 
трехмерном пространстве» во всероссийском 
конкурсе заняла первое место в номинации 
«компьютерная обработка информации и 
интеллектуальное управление в технических 
системах». дипломная работа ш.а. багандова 
«методы и алгоритмы определения местопо-
ложения летательных аппаратов, изготовлен-
ных по технологии «стелс», заняла второе 
место во всероссийском конкурсе прошлого 
года. наша кафедра получает от оргкомите-
тов конкурсов благодарственные письма. и 
в текущем году предполагается направить 
на всероссийский конкурс дипломных работ 
дипломную работу у.р. тетакаева «моделиро-
вание полета противотанковой самонаводя-
щейся ракеты на конечном отрезке полета». 
а со студентом 4 курса у.б. сайпулаевым и 

аспирантом кафедры в.ш. алимерденовым 
уже заключены контракты на выполнение 
очень интересных исследовательских работ. 
упомяну, что решением жюри XIII московско-
го международного салона изобретений и 
компьютерных технологий работа аспиранта 
м.з. зейналова «программа преобразования 
матриц методом латинских квадратов» в 2010 
году была награждена серебряной медалью.

– Можно предположить, что проблем с тру-
доустройством у таких специалистов нет… 

– да, практически нет. многие наши вы-
пускники работают в ведущих промышлен-
ных и научных центрах россии, в престиж-
ных научно-исследовательских и проектных 
организациях нашей республики. для боль-
шинства выпускников стартовым окладом 
является 18 тысяч рублей. отмечу, что около 
40 процентов главных конструкторов даге-
станских предприятий являются выпускни-
ками нашей кафедры. занимаются они и на-
учными проблемами. кафедрой получено 
более 50 патентов и авторских свидетельств 
на изобретения, опубликовано большое ко-
личество научных статей, изданы моногра-
фии и учебные пособия. сказал же великий 
ученый-физиолог иван павлов: «… большого 
напряжения и великой страсти требует наука 
от человека».

Беседовал 
пирмагомед КАсИМов

 образование 
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 КУльтУра 

– да, прежде уделялось вни-
мание развитию сельской культу-
ры. но рыночные реформы ска-
зались по-своему на этой сфере. 
что было естественно. однако в 
последние пять лет в республике 
прошло много интересных меро-
приятий: фестивали «кавказская 
свадьба», «маленькие горцы», 
выставка-ярмарка изделий на-
родных художественных промыс-
лов «кавказский базар», регио-
нальный конкурс видеопрограмм 
о народном творчестве «радуга». 
лучшие народные коллективы 
смогли показать культуру даге-
стана в азербайджане, москве, 
санкт-петербурге, в Грозном. в 
конкурсе исполнителей на народ-
ных инструментах, проходившем 
в италии, наш бывший выпускник 
рашид бекеров стал лауреатом. 

ряд выпускников наших учебных 
заведений являются студентами 
многих престижных консервато-
рий и институтов культуры стра-
ны. в махачкале работает уже 
два года одна из редких в стране 
школ – республиканская школа 
искусств магомеда кажлаева для 
особо одаренных детей. 

достаточно сложно обстоит 
дело в районах. сейчас районные 
учреждения культуры подчиня-
ются не нашему министерству, а 
районным администрациям. а 
главы муниципальных образова-
ний принимают на работу людей, 
зачастую не имеющих даже за-
конченного среднего образова-
ния, с целью закрыть вакансию 
или заменить специалиста на 
«своего человека». Это наиболее 
уязвимый источник многих бед в 

наида хаспулатова

магомедрасуЛ магомедрасуЛов:
«есЛи не Завтра, 
то посЛеЗавтра – наверняка…»
те, чье детство пришлось на советские времена, помнят 

многочисленные кружки, музыкальные и художествен-
ные школы, секции, в которые бегали школьники. обучение 
было бесплатным – так же, как и поездки на многочисленные 
фестивали и смотры. Участие в конкурсах очень поощрялось 
и победа в них открывала дорогу к профессиональному ис-
кусству. так было не только в городах, во всех крупных селах 
обязательно функционировал дом культуры с кружками, 
хором и танцевальными ансамблями. Сегодня стало при-
вычным, что дом культуры закрыт или переоборудован под 
очередную контору или магазин. да и в городах немногим 
лучше – обучение музыке, танцам, живописи достаточно до-
рого обходятся родителям. Какова ситуация сегодня, расска-
зывает заместитель министра культуры рд магомедрасул маГомедраСУлов. 



19

 КУльтУра

сельском клубе, библиотеке, музее. дру-
гая «беда» – перепрофилирование учеб-
ных заведений дополнительного образо-
вания: школ искусств, музыкальных школ 
в разные учреждения. страдает ученик, 
страдают родители, а отрасль лишается 
своих базовых образовательных центров 
начального уровня. однако образование 
было и остается, к счастью, бесплатным. 

– создаются ли новые учреждения 
культуры? 

– в тляратинском и новолакском райо-
нах сданы в эксплуатацию здания район-
ных центров культуры. выделены деньги 
для ремонта и приобретения инвентаря 
для старых домов культуры в нескольких 
других районах. началось оснащение об-
щедоступных библиотек компьютерной 
техникой с выходом в интернет. завершена 
работа по формированию первой очереди 
«музея-заповедника – этнографического 
комплекса «дагестанский аул». в составе 
объединенного республиканского истори-
ческого и архитектурного музея недавно 
создан 37-й филиал – Губденский краевед-
ческий музей. хотелось бы, конечно, чтобы 
больше внимания уделялось культуре, но 
высокая дотационность республики пока 
этого не позволяет. внимания и поддерж-
ки требуют 6455 памятников истории и 
культуры, из которых 173 – федерального 
значения. село ведь всегда было кузницей 
мастеров народного творчества.

– Только ли из-за нехватки средств 
руководители городских и районных 
муниципалитетов не уделяют культуре 
внимания? 

– согласно закону поселение должно 
содержать учреждения культуры толь-
ко на средства из собственных доходов. 
большинство муниципальных образова-
ний не сохранило сеть учреждений куль-
туры районного подчинения, в которых 
работали наиболее опытные работники. и 
многие сельские клубы нуждаются в сроч-
ном ремонте. очень много зависит от того, 
насколько важным лично глава муници-
палитета считает эту сферу своей деятель-
ности. активны в этом плане в махачкале, 
избербаше, левашинском, кизлярском, 
буйнакском, ахтынском районах. чего 

не скажешь о кизилюрте, казбековском, 
цунтинском, табасаранском районах. ис-
чезают такие уникальные коллективы, 
как чародинский и Эрпелинский хоры, не 
в лучшем положении ряд любительских 
цирковых коллективов в ахтынском, буй-
накском, кулинском, сулейман-стальском 
районах. цирковыми талантами всегда 
славился буйнакск, о чем сегодня остает-
ся только вспоминать. закрытие учрежде-
ний культуры и сокращение штатов из-за 
нехватки средств приобрели характер 
устойчивой тенденции. 

– выходит, нашим землякам трудно 
добиваться, подобно спортсменам, впе-
чатляющих успехов? 

– но они их добиваются. деятельность 
наших учреждений культуры не раз ста-
вилась в пример отраслевым министер-
ствам – прежде всего северо-кавказского 
федерального округа. хотя, быть может, 
таких высот, как в спорте, дагестанцы в 
искусстве еще не достигли. многие наши 
земляки нашли себе применение в твор-
ческих коллективах регионов страны и 
зарубежья. особенно – артисты ориги-
нального жанра, музыканты. отсутствие 
должной материально-технической базы, 
необходимого материального стимула, 
более привлекательных условий для са-
мореализации вынуждают некоторых 
талантливых ребят искать применение 
своему таланту за пределами республики. 
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к примеру, ряд выпускников огнинской 
цирковой школы выступают на аренах 
цирков москвы, минска, лондона, ха-
баровска, сочи. мухтар Гусенгаджиев 
работает на «мосфильме», частый участ-
ник проектов в Голливуде, хабиб исаев 
уже третий год живет и работает в корее. 
только за последние месяцы наши кол-
лективы успешно выступили на открытии 
4-го фестиваля российского искусства в 
каннах, в программе «с россией на века» 
в Государственном кремлевском дворце, 
на «интерфоруме» в Гонконге, в днях да-
гестана в австрии и других мероприяти-
ях, достойно представляя страну.

– в последние годы дагестанская моло-
дежь зачастую считает греховодным зани-
маться музыкой, не жалует танцы, театр… 
Что, по-вашему, можно сделать, чтобы Да-
гестан не скатывался в средневековье?

– вопрос непростой. наше общество 
всегда было религиозным. но все дело 
в том, насколько религиозность сочета-
ется с поведением и мышлением людей. 
в россии, как и в нашей республике, в 
последние годы изменения, связанные 
с трудностями переходного периода, се-
рьезно подорвали во многом прежде от-
лаженную, но формализованную систему 
воспитания подрастающего поколения. 
взамен, однако, ни государством, ни об-
ществом ничего не было предложено. и 
это привело некоторую часть наших лю-
дей к потере нравственных ориентиров, 

социальной опоры. поэтому обращение 
к духовным и религиозным истокам со-
временной культуры сегодня становится 
условием нравственного возрождения. 
нам в работе это никак мешать не может. 
другое дело, когда речь идет об искажен-
ных представлениях и трактовке сути и 
роли религии в жизни человека. нико-
му и никем нельзя диктовать условия, 
по которым люди должны жить. в нашей 
практике не раз бывало, что срывались 
мероприятия культурного характера 
из-за неявки людей по причине каких-
то препятствий, создаваемых на местах. 
но, как показывает жизнь, нет неразре-
шимых проблем, необходимо доходчиво 
объяснять людям цель и содержатель-
ную сторону проводимых мероприятий, 
их конечный положительный результат, 
грамотно подходить к подбору сценария 
их проведения. тогда, думаю, примеров 
взаимопонимания будет куда больше, 
чем мы имеем.

– А что, как вы считаете, федераль-
ные и республиканские власти должны 
делать, но не делают, для этих целей?

– Государство должно осознать, что 
развитие культуры и искусства на ме-
стах – особенно воспитание гражданина 
на традициях патриотизма, интернацио-
нализма, нравственных и духовных цен-
ностей является одним из компонентов, 
составляющих национальную безопас-
ность страны. вы видите, какую под-
держку государства в последние годы 
получила востребованная дагестанцами 
работа по активизации деятельности теа-
тра оперы и балета, филармонии, музеев, 
по проведению различного рода фести-
валей и конкурсов классической музыки, 
по приглашению в республику лучших 
музыкальных исполнителей произве-
дений классики, проведению выставок 
художников-авангардистов, мастеров со-
временной графики. Государство должно 
помочь и помогает приобщению людей к 
знанию и интересу ко всему многообра-
зию культурного наследия человечества. 
уверен, что мы – если не завтра, то после-
завтра наверняка – станем высокоразви-
тым обществом.
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– я счастливый человек, потому что 
мое хобби стало моей работой. согласи-
тесь, не каждому так везет…

с этого оптимистичного заявления Зи-
ябудина МуРТАЗАлИевА началась бе-
седа с ним. состоялась она 
накануне очень значимого 
для моего собеседника со-
бытия – 28 июля спасатели 
россии отмечают 20-летие 
создания своей службы. 
а поскольку муртазалиев 
долгие годы возглавляет 
дагестанский поисково-
спасательный отряд мчс 
россии, этот праздник для 
него – самый главный. 

– мало того, – продол-
жил он, – рядом со мной 
вот уже много лет работают 
только мои единомышлен-
ники, люди, бесконечно преданные свое-
му делу. да иначе и быть не может – при 
создании нашего отряда я взял на работу 
исключительно своих друзей и добрых 
знакомых, с которыми до этого ходил по 
нашим горам. так получилось, что костя-
ком отряда стали мои коллеги, альпини-
сты, поскольку именно у них имелся на то 
время огромный опыт спасения людей, 
оказавшихся в экстремальной ситуации. 
а что до меня, то я с молодых лет «забо-
лел» горами. занимался альпинизмом, 
горным туризмом. должен сказать, увле-
чения эти – не самые безопасные. не раз 
оказывался в очень непростых ситуаци-
ях, когда жизнь висела буквально на во-
лоске. не раз и не два приходилось спа-
сать оказавшихся в беде коллег. при этом 
я твердо знал, что может настать день, 
когда уже они придут ко мне на помощь. 
наверно, именно тогда такие понятия, 
как «плечо друга», «в одной связке», кото-
рые для многих являются лишь красивы-
ми фразами, для меня стали, как бы это 

правильнее сформулировать… основой 
моего отношения к жизни, которую я без 
занятий альпинизмом не представлял.

– И поэтому после создания МЧс вы 
сразу пошли в спасатели?

– не совсем так. спаса-
телем я стал до перестрой-
ки, когда в начале 80-х мне 
предложили возглавить 
туристский контрольно-
спасательный пункт (ксп) 
республики (услышав об 
этом предложении, не раз-
думывал и минуты). прора-
ботал там около десяти лет, 
а тут как раз сергей шойгу 
начал создавать мчс. и ре-
шил костяком спасательной 
службы сделать эти самые 
туристские пункты, которые 
имели большой опыт орга-

низации операций по спасению людей.
в отряд я пригласил лучших из лучших, 

прекрасных спортсменов, замечательных 
товарищей. мне и сегодня приятно назы-
вать имена этих людей, вписавших немало 
славных страниц в летопись истории да-
гестанского отряда мчс. Это мой замести-
тель зиявтин никомагомедов, который, 
уверен, расскажет вам много интересного 
о нашей работе, братья-близнецы сергей и 
александр смотровы (оба мастера спорта, 
чемпионы россии по альпинизму), юрий 
краснопольский, владимир великанов (он 
сейчас в питерской спасательной службе), 
юрий слободенюк, еще один мой замести-
тель шамхал алиев, отец и сын согокони. 
я очень горжусь тем, что ни один член от-
ряда во время многочисленных спасатель-
ных операций, которые нам пришлось про-
водить, не погиб. и при этом многие ребята 
трагически погибли, спасая людей. звучит 
немного парадоксально, но это оттого, что 
я не очень хороший рассказчик, в этом пла-
не мне до нашего никомагомедова далеко. 

гЛавное качество спасатеЛя

 мЧС – 20 лет 
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поэтому лучше попробую объяснить на 
конкретном примере. младший согоконь, 
володя, был гордостью нашего отряда. не-
смотря на молодые годы, мастер спорта по 
альпинизму, чемпион россии. как-то в вы-
ходные он поехал с друзьями порыбачить 
на аграханский залив. ноябрь, день холод-
ный, все в теплых тяжелых бушлатах. и слу-
чилось так, что у него на глазах перевер-
нулась лодка с тремя рыбаками, которые 
начали тонуть. ни секунды не раздумывая, 
он бросился в воду и спас всех троих. а его 
самого спасти, к сожалению, не удалось, 
погиб от переохлаждения. Эту история я 
часто рассказываю молодым спасателям. 
чтобы каждый из них понял, что наша 
служба не ограничивается рамками ра-
бочего дня. спасатель должен оставаться 
спасателем всегда – в выходные, в отпуске, 
в свадебном путешествии, наконец.

– отряд был укомплектован альпи-
нистами, но спасение людей в горах – не 
главное направление его деятельности?

– все правильно, после встраивания 
в структуру мчс наша служба начала 
помимо «горной» специализации осваи-
вать, скажем так, «смежные» направле-
ния – спасение людей на воде, в завалах 
зданий, смятом в лепешку автотранспор-
те. всему этому при желании можно на-
учиться. но, и это очень важно, мне не 
пришлось учить моих друзей основным 
принципам работы спасателей, которые 
у альпинистов в крови. наблюдая за ними 
в горах, я был уверен, что в критической 

ситуации каждый из них бросится на по-
мощь человеку, не думая о том, что при 
этом сам рискует головой. Это качество 
для спасателя самое главное. 

тогда мы еще не знали, что новые на-
правления нашей работы вскоре станут 
для нас приоритетными. помните взрыв 
9-этажного дома пограничников в каспий-
ске? в тот день нашу службу впервые мас-
штабно проверили на профпригодность. 
проверили, надо сказать, по полной про-
грамме. и хотя подобных объектов впо-
следствии нам пришлось увидеть немало 
(взять взорванные дома в буйнакске, на 
улице пархоменко в махачкале, в селе пер-
вомайском после рейда радуева), но тот, 
каспийский, останется в памяти навсегда. 
поскольку тогда мы впервые столкнулись 
с понятием «масштабный теракт» и воочию 
увидели гибель десятков людей…

завалы зданий нам пришлось разби-
рать не только в дагестане. наш отряд ра-
ботал в чечне после взрыва здания пра-
вительства, в астрахани, когда там после 
взрыва газа разрушился 9-этажный дом, в 
южной осетии, других регионах. дагестан-
ских спасателей везде принимают охотно, 
потому что знают, что у нас (тут мне очень 
хочется сказать, к сожалению) имеется бо-
гатый опыт работы на подобных объектах.

чего только нам не приходилось делать 
за прошедшие двадцать лет. Эвакуировали 
людей во время разливов терека и много-
численных оползней, спасали утопающих, 
вытаскивали водителей и пассажиров из 
покореженных машин, ремонтировали 
под водой заклинившие затворы шлю-
зов на вузовском озере, из-за которых 
посреди зимы остановились сразу 8 ко-
тельных… вспомнил этот случай и понял, 
что забыл рассказать, что у нас много лет 
работает собственная водолазная служба, 
где собраны лучшие водолазы дагестана. 
я долго еще мог бы рассказывать о наших 
делах, но лучше приведу одну только циф-
ру. за двадцать лет работы силами нашего 
отряда спасено более 1000 человек. и это 
с лихвой оправдывает факт существова-
ния нашей службы.

– За двадцать лет существования МЧс 
превратилось в одну из самых мощных 



23

 мЧС – 20 лет 

организаций страны, это обстоятельство 
сказалось на работе вашего отряда?

– начинали мы работу практически 
на голом месте, кроме альпинистско-
го снаряжения никакого специального 
оборудования у нас не было. зато по-
том материальную базу отряда укрепи-
ли основательно. и сегодня мы готовы 
к решению практически любой задачи. 
автомобильно-спасательный комплекс 
на базе «камаза», к примеру, оснащен 
мощным гидравлическим оборудовани-
ем, позволяющим оперативно разбирать 
завалы, с легкостью поднимать тяжелые 
бетонные плиты и перекрытия, словно 
тонкие прутики перерезать 16-миллиме-
тровую арматуру. имеются мощные дом-
краты, приспособления для раздвигания 
стен, система подачи воздуха в завален-
ные помещения, аварийное освещение, 
позволяющее работать по ночам, и мно-
гое другое.

Эта мощная техника предназначена 
для работы на масштабных авариях. есть и 
более мобильные системы, позволяющие 
решать, скажем так, оперативные задачи. 
на постоянном дежурстве у нас находят-
ся два таких спасательных комплекса на 
базе «Газели». их гидравлическое обо-
рудование чаще всего применяется для 
извлечения людей из разбитых и покоре-
женных машин. если случается что-то се-
рьезное в горах, туда сразу же направля-
ется специальный автобус, в котором есть 
все необходимое для спасательных работ 
в условиях высокогорья. полностью гото-
вы мы и к работе на воде. у нас есть пять 
быстроходных катеров, необходимое во-
долазное снаряжение, единственный в 
северокавказском регионе барокомплекс 
для предотвращения кессонной болезни 
при глубоководных погружениях – наши 
водолазы имеют допуск для работы на 
глубине до 60 метров.

бывают ситуации, когда счет идет бук-
вально на минуты, и жизнь людей зависит 
от того, насколько быстро к месту траге-
дии подоспеют спасатели. в таких случа-
ях мы связываемся с аэродромом мчс 
в ставрополе, и через час оперативная 
группа уже грузится в прибывший верто-

лет. есть у нас соответствующий договор 
и с росто – бывший досааф. по нашей 
заявке они предоставляют нам самоле-
ты малой авиации. так что технически 
мы оснащены очень основательно, и мне 
даже трудно представить себе ситуацию, 
которая могла бы поставить нас в тупик.

– сегодня, спустя двадцать лет, многие 
ветераны ушли на пенсию или уехали из 
Дагестана, кто пришел им на смену?

– приведу немного статистики. в со-
ставе отряда сегодня 65 человек. и боль-
ше четверти из них – элита спасателей. 12 
человек – специалисты первого класса, 
каждый из них может работать и в горах, 
и на воде, и на спасении людей из завалов. 
пятеро – эти люди наша гордость – явля-
ются спасателями международного клас-
са. они могут решать практически лю-
бые задачи, самостоятельно руководить 
крупными спасательными операциями. 
все они владеют английским, поскольку 
без этого международный класс не при-
сваивается, знакомы с мировой специфи-
кой спасательных работ, международной 
символикой. естественно, эти 17 человек 
обучают остальных тонкостям профес-
сии, передают им свой богатый опыт.

я недавно подсчитал, что для воспи-
тания спасателя 3 класса необходимо 
как минимум три года. 3-4 года уходит на 
подготовку спасателя 2 класса и пример-
но столько же требуется – естественно 
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при наличии определенных задатков – 
чтобы специалист получил первый класс. 
в итоге путь к первой ступеньке занима-
ет как минимум десять лет. такая вот у 
нас арифметика. чтобы вы поняли, что 
такое первый класс, расскажу немного о 
требованиях, которые мы предъявляем 
к спасателям самого низкого, третьего 
класса. Эти люди обязаны уметь работать 
в горах, совершать погружения на глуби-
ну до 12 метров, сдать экзамены по рабо-
те со спецтехникой. кроме того, каждый 
обязан пройти подготовку в специальных 
медицинских центрах и получить квали-
фикацию на уровне медбрата – медицин-
ская подготовка наших специалистов по-
могла спасти не один десяток жизней. 

– очевидно, что нельзя жить в состо-
янии «постоянной боевой готовности», 
как организована система дежурств?

– дежурства у нас суточные, после чего 
смена трое суток отдыхает. но при этом 
никто не может выехать в другой город, 
отдаленное село или, скажем, на рыбал-
ку без того, чтобы позвонить дежурному 
и сообщить о том, куда направляется.

– А если не позвонит?
– примерно раз в месяц я объявляю в 

отряде учебную тревогу. кроме того, про-
веряющие – а они приезжают несколько 
раз в году – обязательно организуют соб-
ственную «тревожную проверку». по на-
шим нормативам – не важно ночь на ули-
це или день – спасатели должны прибыть 
на базу, она у нас находится за городом, 
в районе кривой балки, в течение часа. и 
с гордостью должен сказать, что не было 

случая, чтобы мы не уложились в нор-
мативы. а теперь представьте ситуацию, 
когда на построении во время тревоги 
отсутствуют, положим, 5 человек. трое из 
них своевременно позвонили дежурно-
му и сообщили, что находятся не в горо-
де, а двое забыли. строгий выговор – это 
самое малое, что грозит этим людям, за-
бывшим о том, что спасатель находится 
на службе даже тогда, когда отдыхает.

– у вас много наград, какие из них для 
вас самые памятные?

– ежегодно лучшему отряду россии вру-
чается кубок мчс, который считается са-
мой высокой профессиональной наградой 
для спасателя. так вот в 2006 году дагестан-
ский поисково-спасательный отряд сумел 
этот кубок завоевать. в том же 2006 году 
лучшим спасателем россии был признан 
член нашего отряда шанаваз шанавазов. 
в структуре мчс дагестанский отряд счи-
тается самым разноплановым. на севере 
страны, к примеру, спасатели специализи-
руются на поисках людей, заблудившихся в 
тайге, эвакуациях при разливах рек, лесных 
пожарах. Главная же специализация в севе-
рокавказском регионе – горы, здесь самая 
сильная горная служба в стране. а у нас, 
кроме гор, есть еще и море, и леса. добавь-
те сюда высокую сейсмичность региона, 
нестабильную общественно-политическую 
ситуацию, чреватую спецоперациями, и 
сразу станет ясно, что наши спасатели мо-
гут практически все.

Беседовал 
Андрей МелАМеДов
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От редакции. после беседы с Зиябудином Муртазалиевым наш корреспондент встретился с 
его замом и почти тезкой Зиявтином никомагомедовым. Из его уст прозвучало немало историй – 
грустных и веселых – разных. И такая: «в молодые годы я взял в горы кинокамеру. снимал, заранее 
радуясь, что покажу людям уникальные кадры, поскольку никакой оператор на эту гору никогда 
не поднимется. вернувшись в Махачкалу, попросил знакомого телережиссера проявить пленку. 
возвращая ее, он сказал: «Зиявтин, все пленки делятся на три категории: самая лучшая – первая, 
ну а третья – это практически брак. но ты умудрился снять пленку четвертой категории». с тех пор 
я дал себе слово кинооператора из себя не строить, а заниматься своим делом – спасать людей. Ре-
шил, что и журналиста из меня не выйдет, но все же статью к юбилею МЧс написал». после знаком-
ства с ней редакции стало ясно, что «четвертой» категорией тут не пахнет». Это очень любопытный 
рассказ человека, влюбленного в свою профессию. предлагаем его вниманию читателей.
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взялся за перо, поскольку про-
шел весь путь от создания в 
дагестане спасательной служ-
бы до ее нынешнего становле-

ния. и начну вот с чего.
в декабре 1972 года на перевале ха-

рами (граница дагестана и чеченской ре-
спублики) выпало огромное количество 
снега. такую зиму не помнят даже старо-
жилы. десятки машин с пассажирами, с 
грузами оказались в снежном плену. ин-
формации о состоянии людей не было. 
из-за сильного тумана и штормового ве-
тра даже винтокрылые машины не могли 
ничем помочь. о создании же спасатель-
ной службы, которая бы помогала людям, 
попавшим в экстремальную ситуацию, 
тогда в стране только начали говорить в 
«кулуарах» туристских и альпинистских 
клубов. а спасательными работами зани-
малось министерство внутренних дел.

в нашей республике спасательный 
отряд возглавил первый мастер спорта 
ссср по альпинизму в дагестане курбан 
Гаджиев (брат Героя советского союза 
– подводника магомеда Гаджиева). в со-
став первого спасательного отряда вошли 
михаил тимошин – мастер спорта ссср по 
альпинизму, анатолий кудрявцев, тимур 
абдуллаев, абдулла мирзоев, я, зиявдин 
никомагомедов – автор этих строк, дру-
гие опытные туристы и альпинисты, име-
ющие опыт горной подготовки. 

из чеченского села харачой, куда еще 
можно было доехать на вездеходе, спаса-
тельному отряду пришлось идти целый 
день по гребню. другого варианта не 
было, так как из-за большого снега мог-
ли сойти лавины. с трудом добрались до 
дорожного домика на следующий день, в 
котором обнаружили немало людей. хо-

зяйка дома готовила на 
всех еду, чем они спаса-
лись. в тот же день спаса-
телям удалось вытоптать 
вертолетную площадку 
и принять вертолет для 
эвакуации больных, ста-
риков, детей. кто мог, 
самостоятельно спусти-
лись до села. в результа-
те были спасены 37 чело-
век. не обошлось и без 
потерь – один человек 
замерз в машине.

в том же году в стра-
не возникло еще мно-
го чрезвычайных ситуаций, повлекших 
гибель людей. проблема отсутствия в 
ссср службы, которая могла бы опера-
тивно прийти на помощь людям, терпя-
щим бедствие, созрела основательно и 
ставилась на самых разных уровнях. 29 
октября 1973 года при областных, респу-
бликанских и краевых советах по туриз-
му и экскурсиям создаются туристские 
контрольно-спасательные службы (ксс). 
оснащенность этих служб оставляла же-
лать лучшего. спасательные работы в 
ксс осуществляли общественники, ко-
торые работали еще и по своей специ-
альности. все средства, затраченные на 
поиск и спасение людей, должны были 
представлять руководители этих органи-
заций. Эффективность и оперативность 
этих служб была весьма ограничена. 

первым начальником ксс в дагеста-
не стал магомедгаджи османов, уроже-
нец селения карацан, что в кайтагском 
районе, выпускник факультета физиче-
ского воспитания дГпи, спортсмен, ту-
рист, альпинист, скалолаз. располагалась 

зиявдин никомаГомедов

профессия от бога – 
спасать Людей
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служба в махачкале. в штате было трое 
– начальник, инструктор и водитель. 
первые годы служба разрабатывала 
маршруты, производила их маркиров-
ку, обустройство биваков и мест ноч-
легов. выпускались буклеты, плакаты, 
брошюры по безопасности. развитие 
туристско-экскурсионного дела в даге-
стане в те годы шло бурными темпами. 
перед контрольно-спасательной служ-
бой ставились задачи по разработке 
маршрутов – как для плановых, так и для 
самодеятельных туристов. были орга-
низованы первые курсы инструкторов 
горно-пешеходного туризма. 

летом 1975 года состоялась плановая 
экспедиция по высокогорному дагеста-
ну с целью изучения горных перевалов 
и составления маршрутов для самодея-
тельных туристов. Экспедицию возгла-
вил камиль ахмедханов (автор трех книг 
о дагестане). в состав экспедиции был 
включен первый начальник ксс дагеста-
на магомедгаджи османов, имевший к 
тому времени большой опыт горных вос-
хождений и походов. 11 августа группа 
остановилась на ночлег возле перевала 
бочох-бочек (ныне перевал им. м. осма-
нова) на высоте свыше 3000 м. 

палатки уже были установлены, люди 
отдыхали после трудного дня, как не-
ожиданно разыгралась снежная буря, 
засверкали молнии. ребята толком не 

успели понять происходящее, как одна 
из молний попала в палатку, в которой 
находились к. ахмедханов, е. пашук и на-
чальник ксс м. османов. трое туристов, 
которые были в соседней палатке ниже 
по гребню, отделались легким испугом. 
поняв, что произошло, они побежали к 
соседней палатке. все трое в ней лежа-
ли без сознания. у двоих прощупывался 
пульс, а у магомеда османова останови-
лось сердце – заряд молнии парализовал 
его моментально. долгие реанимацион-
ные мероприятия не дали результата. 
такой была первая спасательная рабо-
та молодой контрольно-спасательной 
службы дагестана – транспортировка тел 
погибшего начальника ксс и его постра-
давших товарищей. ночью было опасно 
спускаться по леднику. с наступлением 
рассвета пострадавших доставили в се-
ление хонох цумадинского района – пер-
вое село на маршруте.

в 1976 году начальником ксс назначи-
ли меня, выпускника факультета физиче-
ского воспитания дГпи. работа по разра-
ботке маршрутов для самодеятельных и 
плановых туристов была продолжена. с 
этого года стали проводиться соревнова-
ния среди спасательных отрядов дагеста-
на на кубок м. османова. в этом году они 
будут проводиться уже в 36-й раз. в разное 
время на эти соревнования съезжались 
команды спасателей со всего кавказа.

серьезным испытанием для еще не 
окрепшей спасательной службы дагеста-
на были поиски трех студентов дагестан-
ского технического института в ноябре 
1981 года. по истечении контрольного 
срока группа не вернулась из похода. 
поиски начались, несмотря на огром-
ное количество снега, штормовой ветер, 
туман и сплошную облачность. предпо-
лагаемый маршрут ребят был покрыт 
глубоким снегом, местами до трех ме-
тров. были привлечены два вертолета 
гражданской авиации, вертолет войско-
вой части из баку. помогали спасате-
ли из чечено-ингушетии и кабардино-
балкарии. один из вертолетов упал, 
задев лопастями электрические прово-
да, натянутые в ущелье, но обошлось без 
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жертв. в лавину попали трое дагестанских 
спасателей. автобус паз со спасателями 
из кабардино-балкарии перевернулся, 
но тоже без жертв. многие ребята были 
плохо экипированы, обморозили себе 
пальцы ног и рук. а мне пришлось побы-
вать в роли разжалованного «за попытку 
необоснованного отрыва студентов от 
учебного процесса», чтобы помогли в по-
исках. а все потому, что работа спасателя 
считалась общественной нагрузкой, хотя 
потребность в придании ей иного статуса 
давно назрела.

с 1982 года руководителем службы 
(поначалу ксс, а ныне дагестанского 
поисково-спасательного отряда мчс рос-
сии) является спасатель международного 
класса, заслуженный спасатель рф, заслу-
женный тренер по альпинизму, кавалер 
ордена «дружба народов» и других госу-
дарственных наград – зиябутдин мурта-
залиевич муртазалиев. на его долю вы-
пали первые серьезные международные 
спасательные работы в армении после 
сильного землетрясения в 1987 году. в 
отсутствие специальных инструментов, 
оборудования, снаряжения дагестанские 
спасатели работали в ленинакане по 16 
часов в сутки. без сна, без тепла, питаясь 
всухомятку, живя в палатках, стремились 
спасти человеческие жизни. Город был 
сильно разрушен. из-под завалов то и 
дело слышались голоса пострадавших, 
но иногда вытаскивали уже безжизнен-
ные тела. спасатели уставали больше мо-
рально, психологически, чем физически. 

за эту операцию служба была награж-
дена почетной грамотой правительства 
ссср. начальник наш з. муртазалиев на-
гражден орденом «дружбы народов», 
водитель Г. алибутаев – медалью «за тру-
довую доблесть». потом будут работа на 
хребте нукатль по спасению студентов 
мГу им. ломоносова, гуманитарная акция 
в Грозном (1994-1995 года), эвакуация жи-
телей и материальных ценностей из зоны 
затопления северных районов дагестана 
и калмыкии (1994 год). работы по ликви-
дации последствий терактов в с. перво-
майском – 1996 год, в г. каспийске – 1996 
год, на ул. пархоменко в махачкале – 1998 

год, в г. буйнакске – 1999 год, в кадарской 
зоне – 1999 год, эвакуация людей и техни-
ки из снежных завалов на харибском пере-
вале зимой 2001-2002 годов. и еще работа 
в Грозном, в северных районах дагестана, 
поиски в рутульском районе, в северной 
осетии, на границе веденского и шалин-
ского районов чеченской республики, в 
цунтинском и цумадинском районах. и 
еще сотни больших и малых спасательных 
работ, но это уже когда есть укомплекто-
ванный контингент спасателей, силы и 
средства, есть техника, есть внимание со 
стороны мчс россии, регионального цен-
тра и Гу мчс рф по рд.

а сколько проведено профилактиче-
ских мероприятий на всех направлениях 
альпинистского, массового туризма, в 
зонах отдыха, в ходе массовых соревно-
ваний, где наши спасатели обеспечивали 
безопасность и оказывали практическую 
помощь в их проведении. сколько пре-
дотвращено несчастных случаев и гибе-
ли людей. сколько лекций и докладов 
прочитано в школах, вузах и техникумах 
с показом спасательного оборудования 
и демонстрацией навыков и умения по 
оказанию первой помощи. что касается 
опасности при стихийных бедствиях, то 
самой непредсказуемой из них является 
человеческая глупость. помню, лет шесть 
назад кто-то пустил слух, что ожидается 
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землетрясение, и половина махачкалы 
высыпала на улицы в ожидании катастро-
фы. телефоны диспетчеров разрывались 
от тревожных звонков – как будто такое 
явление можно предсказать! звонит мой 
школьный товарищ и спрашивает, что 
будет. я его успокоил, утешил, что, если 
будет землетрясение, первым будем раз-
бирать его дом. товарищи потом превра-
тили этот мой ответ в анекдот. паника 
порой более губительна, чем самое не-
приятное происшествие. 

связь между поколениями спасателей 
не прерывается: старшие передают но-
вичкам свой опыт, навыки «разумного» 
риска, бескорыстной помощи. сейчас у 
отряда есть спасатели, работающие на 
общественных началах, причем не ме-
нее квалифицированные, чем профес-
сионалы. и самое святое для всех – это 
друг, идущий в одной связке, когда жизнь 
одного буквально находится в руках дру-
гого.

во всех экстремальных ситуациях, 
когда жизнь висит на волоске, выручает 
вера. спасатели убеждены, что нормаль-
ный верующий, живущий по заповедям, 
– готовый спасатель. ведь наша главная 
цель – вовремя прийти на выручку нуж-
дающимся. потому-то и ценятся такие 
качества, как честь, совесть, скорость, 
профессиональное мастерство. только 
помогая людям, понимаешь свою необ-

ходимость, жизнь обретает смысл. пока 
писал эти строки, на посту мои товарищи 
спасли трех человек. спасатели уверены, 
что их профессия от бога – спасать лю-
дей. они как ангелы-хранители приходят 
тогда, когда совсем невмоготу. теперь 
наш отряд оснащен самой необходимой 
автомобильной и инженерной техникой, 
всем оборудованием для работы в разру-
шенных зданиях и завалах, в природной 
и любой другой среде. спасатели обуты 
и одеты по самым современным требо-
ваниям. мог ли я мечтать, когда в штате 
были только три человека, о такой опе-
ративности, когда кроме штормовок и 
ледорубов ничего у спасателей не было. 
сегодня наши отряды не уступают зару-
бежным, а по многим показателям и на 
голову выше их. коллектив у нас отмен-
ный, я горжусь этим. 

из москвы в адрес мчс республики 
поступало 5 раз известие, что спасателям 
дагестанского поисково-спасательного 
отряда присвоен высший квалификаци-
онный разряд – «спасатель международ-
ного класса». его удостоены: з. муртазали-
ев – начальник отряда, з. никомагомедов 
– зам. начальника отряда, ш. алиев – зам. 
начальника отряда, ш. шанавазов – зам. 
начальника отряда, к-м. джабраилов – на-
чальник псп. и это не юбилейная награда, 
а показатель профессионального мастер-
ства. указом президента россии в. пути-
на двум спасателям отряда присвоено 
высокое звание «заслуженный спасатель 
россии». команда нашего отряда – чем-
пионы россии по альпинизму в скально-
техническом классе, чемпионы россии по 
пятиборью спасателей, неоднократные 
призеры и победители многих соревнова-
ний. за всеми успехами кроется ежеднев-
ная, изнурительная работа и постоянные 
тренировки. спасатель – это профессия! 
важно, чтобы человек воспринимал чу-
жую беду как личную.

но ребята всегда понимают, что риск 
ходит за спасателем, как тень за челове-
ком. приходится даже рисковать ради 
уже бездыханного человека. такова 
наша специфика. пришлось однажды вы-
ручать рыбака, которого унесло ветром в 
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море, да и нашу лодку чуть не перевер-
нуло. опоздай мы на 20 минут, парень не-
минуемо бы погиб. как-то мне пришлось 
вытаскивать из воды двух тонущих: один 
бросился на выручку другому, хотя и сам 
не умел толком плавать, просто не мог не 
откликнуться на крик о помощи. «поче-
му же полез в воду, если не умеешь пла-
вать?» – спросил я. он ответил, что тону-
щий так просил о помощи, что он забыл, 
что сам плавать не умеет.

если кто подумает, что в отряде все 
просто прекрасно, то хочу сказать, что 
за годы работы мы потеряли шестерых 
лучших спасателей: это братья-близнецы 
сергей и владимир смотровы – спасатели 
1 класса, мастера спорта по альпинизму; 
владимир согоконь – спасатель 1 класса, 
мастер спорта по альпинизму; сергей во-
ронин – спасатель 1 класса, мастер спор-
та по альпинизму; анатолий скорняков 
– спасатель 1 класса, кандидат в мастера 
спорта по альпинизму; константин дор-
ро – спасатель международного класса, 
мастер спорта международного класса 
по альпинизму (посмертно). они отдали 
свою жизнь, чтобы спасти других.

я успел побывать в швейцарии, ав-
стрии, Голландии, чехословакии, Герма-
нии, финляндии, югославии, взбирался 
на многие вершины. особенность наших 
гор в том, что они мало заселены и нет 
дорог, тропинок, тем более – канатных 
дорог. климат у нас мягче, тяжело только 
из-за большой влажности. 

в детстве, одолев одну гору, я гадал, 
что находится там, за другой. самая 
большая нагрузка ложится на плечи из-
за огромных рюкзаков (каждое утро для 
поддержания физической формы бегаю, 
делаю зарядку, купаюсь в море круглого-
дично). и все же каждый поход для меня 
– это отдых: бешеные усилия, а после 
– сладчайший сон. кроме того, красота, 
разнообразие гор просто неописуемы: 
за один день можно наблюдать смену не-
скольких времен года и ландшафтов – от 
тропиков до заснеженных вершин. са-
мое же главное, что после опасностей, с 
которыми сопряжены походы в горы, все 
трудности кажутся несерьезными. поне-

воле становишься философом и на все 
смотришь уже другими глазами. так что 
– это мое счастье, что хобби совпадает с 
работой.

Говорят, в судьбе случайностей нет. 
согласен. именно первая моя спасатель-
ная операция в 1972 году на границе 
дагестана и чечни, когда был еще сту-
дентом дагпединститута, когда не было 
еще спасательных отрядов и служб, по-
влияла на мою судьбу. многие сыновья 
пошли по стопам отцов. в прошлом году 
на том же перевале харами спасатель-
ную операцию возглавил и мой старший 
сын – ислам никомагомедов, спасатель 1 
класса, лучший спасатель дпсо по ито-
гам 2010 года. возможно, через несколь-
ко десятков лет, на том же перевале будут 
руководить спасательными операциями 
и внуки, которые ныне воспитываются в 
семьях спасателей. 

сейчас в отряде создается музей, 
где будет прослеживаться история раз-
вития спасательного дела в дагестане. 
портреты всех спасателей, в том числе и 
контрольно-спасательной службы, уже 
смотрят на посетителей со стенда под 
названием «помним поименно». есть за-
думка для увековечивания памяти по-
гибших создать «аллею спасателей» с 
мраморной доской с фамилиями погиб-
ших. хотелось бы, чтобы список этот был 
как можно меньше. пока мы их помним, 
эти ребята будут жить в наших сердцах.

 мЧС – 20 лет 



30Дорога  в  Араканском  ущелье 
Фото  К.  Чутуева
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 внаЧале было Слово 

– неразделимость 
поэта и граждани-
на – аксиома. как же 
может так быть: поэт 
– отдельно, и граж-
данин – отдельно? 
ведь человек, если 
он гражданин, то он 
– личность. а поэт не 
может не быть лич-
ностью. поэтому для 
меня эти понятия не-
разделимы. 

– в каждую эпо-
ху время привносит 
что-то новое, к чему 
сегодня можно это 
«новое» отнести?

– новое, как говорят 
в народе, – это хорошо 
забытое старое. для меня сегодняшняя 
действительность – как кусок пластили-
на. каждый лепит из него что-то свое. 
но если задуматься, разве в мире есть 
что-то новое? все было, все повторяет-
ся. но человек во всех ситуациях должен 
оставаться человеком, должен выстоять 
и победить – и время, и обстоятельства. 
надо избавить жизнь ото лжи и обмана. 
пожалуй, так я воспринимаю в ней тре-
бование новизны. сегодня дагестанская 
литература не теряет традиций: слишком 
глубоки ее народные корни, слишком 
высоки ее духовные вершины. мы ста-
раемся держать планку на этой высоте. 
огорчает, правда, что кое-кто из писате-
лей принялся за оды нынешним нувори-

шам, стал дежурить у 
календаря власти, те-
ряя свое поэтическое 
и человеческое досто-
инство. но корневая 
система дагестанской 
литературы, особенно 
поэзии, – мощная, мо-
гучая. возвращение к 
истокам – вот спасе-
ние для души поэта и 
его слова.

– в следующем 
году исполнится 90 
лет со дня рождения 
Расула гамзатова. Как 
дагестанские писате-
ли прошли десятиле-
тие без Расула?

– великие поэты не 
умирают. они просто переходят в другой 
мир, перестают физически быть рядом 
с нами, а стихи их остаются, служа чело-
вечеству бессмертием поэта. в это де-
сятилетие новые поколения читателей 
открывают его книги, учатся понимать 
и принимать его, загораются от этого 
поэтического горского светильника лю-
бовью к дагестану. в этом счастье поэта. 
90-летие расула Гамзатова должно прой-
ти, как пушкинский праздник в михай-
ловском и лермонтовский – в тарханах. 
в ауле цада надо заложить основу Гам-
затовского праздника поэзии и, конеч-
но, надо издать его книги и книги о нем. 
и надо научиться жить без учителя, как 
он сам говорил, надо стать взрослыми 

магомед ахмедов: 
«книгу ничто не Заменит»
председатель Союза писателей дагестана, народный поэт рд маго-

мед аХмедов продолжает традиции своего учителя расула Гамза-
това. и первым своим вопросом к нему корреспондент журнала решил 
выяснить отношение собеседника к понятию «поэт и гражданин».
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и научиться принимать собственные 
решения, сохраняя и преумножая его 
традиции.

– Какой совет сегодня хорошо бы 
попросить у Расула гамзатова?

– он как-то сказал, что «митинговая 
любовь» не родила еще ни одного ре-
бенка. митинговые страсти, любовь 
площадей, я уверен, ничего хорошего 
не дадут: только непонимание и нена-
висть, навязанные или подкупленные 
крикуны добра не принесут. безответ-
ственность в словах переходит в без-
рассудство в делах, и они могут стать 
кровавыми. поэтому такие, как жи-
риновский, становятся не только без-
ответственными, но и агрессивными 
болтунами, проверяющими реакцию 
народа на собственную безответствен-
ность. для дагестана такие провокации 
особенно опасны и чужды. затронет 
какой-нибудь дурак национальный во-
прос, потянет одеяло на себя – жди 
беды.

– в одном из ваших интервью было 
сказано, что при советской власти соз-
давались все условия для развития ли-
тературы. но как тогда понимать фразу, 
что писатель должен быть от власти по-
дальше?..

– литература никогда не была «по-
дальше» от власти. дагестанская литера-
тура стала известна всему миру именно 
при поддержке власти, которая созда-
ла великую школу переводчиков, одни 
имена чего стоят: н. тихонов, с. липкин, 
к. симонов, а. тарковский, я. козлов-
ский, н. Гребнев, ю. мориц, е. никола-
евская, ю. кузнецов, с. куняев, в. солоу-
хин, а. вознесенский, р. рождественский, 
е. евтушенко и многие другие выдающи-
еся поэты. власть оплачивала переводы, 
издавала книги, платила гонорары, ма-
териально поддерживал писателей лит-
фонд, активно действовало бюро пропа-
ганды художественной литературы. Это 
все вместе определяло общий вектор 
развития национальных литератур. у 
национального писателя не может быть 
рыночного превосходства над другими. 
слава богу, власть не перестала под-

держивать национальную литературу. 
издаются книги, делаются первые шаги 
по возрождению школы переводчиков, 
работает союз писателей. литературный 
форум «белые журавли» стал всемирно 
известным праздником, с прошлого года 
он проходит под эгидой юнеско.

– сегодня нередко российские поли-
тики берут на вооружение шовинизм, 
национализм…

– кто заражен национализмом и шови-
низмом – тот не политик, а просто него-
дяй. в угоду своим шкурным интересам 
он готов сталкивать людей, сеять нена-
висть и злобу, разрушать вековую друж-
бу народов. презираю националистов, 
шовинистов и тех, кто их поддерживает.

– Чем можно объяснить, что у части 
молодежи развились национальная 
кичливость, заносчивость?

– когда возникает огромная пропасть 
между богатыми и бедными, когда даже 
учеба выставлена на продажу, когда 
телевидение и сми сеют зерна раздо-
ра, войны, насилия и неуважения друг к 
другу, еще не утвердившийся характер 
молодого человека начинает находить 
виновного в других народах, а не в себе. 
национальная заносчивость – черта, гу-
бящая все лучшее, что создано всеми на-
родами дагестана. но я уверен, что даге-
стан всегда гордился и будет гордиться 
тем, что на национальной основе у нас 
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не было столкновений и войн. истинный 
интернационализм берег дагестан во все 
века, надеюсь, что сбережет и сегодня. 

– Известный политолог А.-н. Дибиров 
говорит, что проблема формирования 
единой нации – это проблема перевода 
этнической идентичности в граждан-
скую, а проводником здесь выступает 
культура. ваше мнение? 

– полностью с ним согласен. роль 
культуры в этом процессе огромна, 
именно она спасет общество от разоб-
щения, ненависти и распада, где истинно 
национальное становится интернацио-
нальным, а истинно интернациональное 
– национальным. примеров достаточно, 
самый яркий – расул Гамзатов, чьи эт-
нические шедевры после перевода на 
русский язык стали шедеврами русского 
языка и всех народов россии.

– говорилось прежде, что в послед-
ние два десятилетия в дагестанской 
литературе воцарилась растерянность. 
она прошла? 

– она проходит, но не так быстро, как 
хотелось бы. реалии нового времени тре-
буют быстрого реагирования, а литера-
тура – это не газетные статьи. художнику 
слова надо осмыслить происходящее, 
дать ему оценку в художественном про-
изведении через образы героев нового 
времени. а где они? раньше были – ге-
рои таких произведений, как «повесть о 
настоящем человеке» и «как закалялась 
сталь», они были примером для подра-
жания. но кто сейчас герой? литература 
потеряла положительного героя, достой-
ного великой страны и великого народа. 
пишутся новые книги, но они однобоки, 
скучны, неинтересны. детективы графо-
манов заполонили страну. «о времена, о 
нравы…» – говорили древние.

– сегодня возникает много организа-
ций с громкими названиями, появилось 
много всяких лауреатов, самопровоз-
глашенных академиков… Что думается 
по этому поводу?

– очень это плохо. Эти якобы существу-
ющие организации несуществующих поэ-
тов, академиков, лауреатов вводят людей 
в заблуждение. люди утешают свое само-

любие, прикрывают свою никчемность и 
бездарность всякими званиями, но, как 
сказал державин, «осел останется ослом, 
хоть ты осыпь его звездами». время даст 
этому свою оценку и люди неизбежно во 
всем разберутся.

– Было сказано, что в Дагестане союз 
писателей необходим, как нигде. почему?

– не устаю это повторять: потому что 
наша литература создается на многих 
языках, и нужно объединять ее в единую 
общую дагестанскую литературу. чтобы 
понять друг друга, нужны переводы с на-
циональных языков. как сказал и. брод-
ский: «лучшее, чем обладает каждая на-
ция, это ее язык. лучшее в каждом языке, 
конечно же, созданная на нем литерату-
ра. и лучшее в любой литературе – поэ-
зия. из этого следует, по крайней мере, 
на мой взгляд, что хороший поэт являет-
ся сокровищем нации». будто сказано о 
дагестанской литературе. именно к до-
стижению таких идеалов мы стремимся 
в союзе писателей, поэтому в дагестане 
союз писателей необходим, как нигде.

– Каковы наиболее острые пробле-
мы, стоящие перед дагестанской лите-
ратурой?

– сегодня неострых проблем нет. пре-
жде всего, не хватает литературной моло-
дежи, мало людей учатся в литературном 
институте, нет достойной нашего време-
ни прозы и драматургии, почти исчезла 
настоящая литературная критика, мало 
переводов на русский язык. выручает 
поэзия. у нас немало достойных поэтов 
во главе с нашей великой фазу. 

– И последнее: угрожают ли литера-
туре электронные носители? 

– бывший министр культуры алек-
сандр авдеев, говоря о литературе, нашел 
очень точное выражение «любоваться 
словом». именно любоваться, перели-
стывать страницы, останавливаться, за-
думываться, сопереживать и сострадать, 
проходить путь вместе с героями книг – 
все это может дать только живая, напеча-
танная на бумаге книга. 

беседовал 
Эдуард Эмиров

 внаЧале было Слово 
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сразу два дагестанских теа-
тра в этом сезоне порадова-
ли зрителей шекспировски-
ми постановками: лакский 

музыкально-драматический театр им. 
Э. капиева воплотил «ромео и джульет-
ту», а дагестанский государственный те-
атр оперы и балета поставил «Гамлета». 
оба спектакля задумывались как творче-
ские эксперименты, и оба удались – ста-
ли знаковыми, этапными для своих теа-
тров. сейчас, когда со времени премьер 
прошло несколько месяцев, постановки 
прочно вошли в репертуар и гарантиро-
ванно собирают зал, это уже очевидно. 
в чем же причина такого успеха, ведь 
обычно наша театральная публика нова-
торство не поощряет.

на постановку «ромео и джульетты» 
лакский театр получил грант президента 
нашей республики в области культуры 
за 2011 год. по словам директора театра 
магомеда Гусейнова, проект был нацелен 
на развитие его творческого потенциала, 
повышение профессионального роста 
труппы, создание основы для освоения 
более сложной разножанровой драма-
тургии. 

руководство театра и раньше не боя-
лось рисковать – то поставили мюзикл 
«колесо жизни», пригласив для этой цели 
«балетного» режиссера мусу оздоева, 
потом с ним же и группой молодых арти-
стов (большинство из которых впервые 
вышли на профессиональную сцену и 
тогда же заговорили по-лакски) сделали 
эклектичный, модерновый, ни на что не 
похожий «солнечный диск» и даже вы-
везли его на гастроли в москву, первы-
ми из национальных театров стали ста-
вить спектакли на двух языках (русском 
и лакском). а для работы над «ромео и 
джульеттой» пригласили режиссера из 
болгарии – богдана петканина. до это-

го он уже работал в россии – в ростов-
ском государственном академическом 
театре драмы имени м. Горького, но на 
кавказе работал впервые и уж тем более 
впервые столкнулся с необходимостью 

влада бесараб

такой раЗный Шекспир
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делать двуязычную постановку. петка-
нин же выступил в качестве художника-
постановщика. а главные роли исполни-
ли дебютанты – театр вновь не побоялся 
довериться молодежи, и этот риск вновь 
был оправдан. 

работа шла долго, несколько раз пре-
рывалась в силу ряда причин, но в итоге 
все заявленные цели были достигнуты, 
более того, была достигнута самая важ-
ная в театральном деле цель – получил-
ся очень яркий, живой, красочный, ди-
намичный спектакль. он понравился не 
только узкому кругу специалистов, но и 
простым зрителям, а если быть еще точ-
нее – простым дагестанским зрителям, 
которых, по большому счету, до сих пор 
ни одному театру не удавалось заинтере-
совать до такой степени, чтобы на спек-
такль, идущий второй, третий, пятый ме-
сяц, набивался полный зал. причем, что 

важно, спектакль интересен именно мо-
лодым людям, возможно, во многом по-
тому, что, как уже было замечено выше, 
на сцене они видят своих ровесников. 

хасбулат курбанов и зинаида чавта-
раева – такие ромео и джульетта, какими 
им и полагается быть: юные, красивые, 
чистые, нежные, страстные, робкие и в то 
же время отчаянно смелые и оттого бес-
конечно, бесконечно трогательные. есть в 
спектакле и другая «пара» (на фото ввер-
ху), не менее яркая – Гурам Гаргацов (мер-
куцио) и сухраб шуаев (бенволио). Этот 
дуэт только на первый взгляд комиче-
ский. на самом деле за всеми этими шут-
ками, драками, прыжками и ужимками 
скрыта большая трагедия, по степени тра-
гичности ничуть не уступающая главной, 
но при этом не затмевающая ее, а как бы 
выводящая на новый, куда более слож-
ный уровень. у ребят помимо чисто чело-
веческого обаяния, несомненно, большой 
актерский потенциал и невероятная энер-
гетика, буквально завораживающая зал. 

отец лоренцо в исполнении народно-
го артиста дагестана аслана магомедова, 
наоборот, приправляет шекспировскую 
трагедию толикой юмора и здорового 
цинизма, которая не дает ей скатиться до 
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слезливой мелодрамы. аслан магомедов 
– ведущий артист театра, опирающийся 
на свой богатый, годами наработанный 
опыт, но при этом, что большая редкость 
в наших широтах, не заматеревший, не 
закостеневший. он позволяет режиссеру 
«лепить из себя», готов к творческим экс-
периментам самого авантюрного толка. 

надо отдать должное режиссеру, кото-
рый выстроил спектакль так, что каждый 
из актеров смог создать отдельный цель-
ный образ, но при этом никому не дал пе-
ретянуть одеяло на себя. ансамблевость 
– еще одно безусловное достоинство 
спектакля. а еще – какая-то невероятная 
компактность, которой отличается сцени-
ческое пространство – густо населенное 
многочисленными персонажами и насы-
щенное разноуровневыми декорациями. 
спектакль идет на малой сцене русского 
театра, правильнее ее было бы назвать 
«маленькой» для столь масштабного дей-
ства, которое предполагает трагедия ве-
ликого шекспира. однако богдан петка-
нин сумел, заполнив каждый квадратный 
метр этой площади, да еще и выстроив 
дополнительные «этажи», не перепол-
нить, не перегрузить его. в итоге получи-
лось некое специфическое пространство 
– очень камерное, даже интимное, как 
нельзя более подходящее для того, что-
бы в нем развивалось то очень личное и 
очень хрупкое чувство, которое и делает 
это творение шекспира бессмертным, и в 
то же время безграничное и безмерное, 
вмещающее в себя не только личную тра-

гедию одной молодой 
пары, но все истории 
всех влюбленных всех 
времен. 

когда богдана пет-
канина в интервью для 
одной из дагестанских 
газет спросили, как он 
относится к утвержде-
нию, что до постановки 
«Гамлета» режиссеру 
нужно «дорасти», он от-
ветил: «я не верю в «до-
рос» и «не дорос» по от-
ношению к «Гамлету». 
мне кажется, главное – 
это твоя внутренняя не-
обходимость поставить 
его. Главное – это время 
и обстановка, в которых ставится пьеса... 
если режиссер чувствует этот нерв – тогда 
он вправе обратиться к этому материалу. 
важно какое-то особенное режиссерское 
чутье, а не возраст и опыт». 

режиссерское чутье подсказало ху-
дожественному руководителю балетной 
труппы мусе оздоеву, что время ставить 
«Гамлета» в дагестанском театре оперы и 
балета пришло. 

собственно оздоев поставил два са-
мостоятельных одноактных балета на 
музыку чайковского – «поэт и муза» и 
«Гамлет», но идут они вместе, составляя 
две части одного спектакля. основой для 
первого послужила фантазия-увертюра 
«франческо да римини». либретто на-
писал сам муса хазботович (он же пере-
ложил пьесу шекспира для второй части 
спектакля). сюжета как такового нет, весь 
балет – суть философское размышление 
о свободе творчества, противостоянии 
поэта и общества. именно это и сближа-
ет «поэта и музу» с трагедией шекспи-
ра. по сути, поэт вынужден решать тот 
же вопрос, что и принц датский – «быть 
или не быть». пойти против всех, пожерт-
вовав благополучием, дружбой, любо-
вью, но восстановить справедливость, 
найти истину, потерять жизнь, чтобы 
в итоге сохранить себя. или поддаться 
соблазну, поступиться принципами, но 
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снискать славу, богатство, положение в 
обществе. возможно, стоило бы первым 
танцевать «Гамлета», чей сюжет знаком 
всем настолько хорошо, что позволяет 
сосредоточиться на авторской трактов-
ке извечного вопроса, не отвлекаясь на 
жизненные коллизии героев. Это бы под-
готовило зрителя к восприятию совсем 
уж отвлеченного и условного действа 
«поэта и музы». но балеты идут в указан-
ном выше порядке. 

сценография «поэта и музы» мини-
мальна – стол и стул на черном фоне. 
и много света, и пронзительная музы-
ка чайковского, являющаяся таким же 
полноправным действующим лицом, как 
смех в «ревизоре» Гоголя. ей, музыке, 
доверяются исполнители, позволяют ей 
вести себя, что в данном 
случае является абсолют-
но оправданным решени-
ем. Эльдар ахмедов тан-
цует поэта экспрессивно, 
порой даже нервно, что 
в общем-то вписывается 
в характер образа. муза 
джамили алибековой 
виртуозна, технична, но 
с героем взаимодейству-
ет постольку-поскольку, 
оставаясь существом бес-
плотным и бесстрастным. 
его метания, страдания и 
отчаяние ее мало трогают 
– она изначально выше 

всей этой земной суеты. возможно, раи-
са ширинова, исполняющая эту партию 
в другом составе, иначе трактует этот об-
раз. но в версии, виденной нами, поэт 
вынужден и внешний свой конфликт 
(с обществом, которое олицетворяют 
стальные юноши, чиновники – служи-
тели безжалостной государственной ма-
шины, перемалывающей и выплевываю-
щей всех, кто вздумает двигаться против 
течения, бунтовать, противостоять ей), 
и внутренний (что выбрать – правду и 
свободу творчества, чем обречь себя на 
страдания, или слукавить, стать конъ-
юнктурщиком, но сытым и довольным) 
решать самостоятельно. а ведь в жизни 
чаще всего именно так и бывает, человек 
остается один на один с собой и на под-
сказки и помощь крылатых дев боже-
ственного происхождения ему рассчиты-
вать не приходится. 

Гамлету тоже рассчитывать не на кого, 
он и на себя-то не очень может положить-
ся, поскольку занят бесконечной рефлек-
сией. арсен курбанмагомедов в роли та-
кого – рефлексирующего, раздираемого 
противоречиями, углубленного в себя 
– Гамлета выглядит очень убедитель-
но. даже сообщение от призрака отца 
о том, как на самом деле клавдий по-
лучил корону – завязка шекспировской 
пьесы – не особенно выводит Гамлета-
курбанагомедова из этого состояния, глав-
ный его конфликт все-таки внутренний, а 
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не внешний. в этом спектакле все герои 
заняты исключительно собой – клавдий 
(муртуз Гаджиев) 
упивается властью 
и безнаказанно-
стью, источает 
самодовольство, 
офелия (джамиля 
алибекова) погру-
жена в свои деви-
чьи грезы и даже 
по отношению к 
Гамлету держит-
ся отстраненно и 
холодно, полоний 
пытается найти 
свое место при 
новой власти и 
только королева 
Гертруда страдает. 
Гертруду танцует 
тетав чамседи-
нова. у этой мо-
лодой артистки 
прекрасные при-
родные данные – 
высокая, тонкая, 
с длинными рука-
ми и ногами, она 
всегда выстраи-
вает очень четкий 
танец, где каждое движение оправдано, 
линии чисты, нет суеты и неряшливости. 
она хорошо чувствует сцену, зрителя – 
всегда добегает, допрыгивает, дотягива-
ется именно до той точки, где ее героиня 

должна оказаться в данную се-
кунду и поворачивается, накло-
няется, застывает в арабеске в 
наиболее эффектном ракурсе. 
ее Гертруда – не просто короле-
ва, она мать, всеми ее поступка-
ми движет любовь к сыну, толь-
ко он этого не замечает, и никто 
не замечает. чамсединова при-
дает всему спектаклю теплоту, 
«очеловечивает» абстрактные 
философские проблемы. 

для театра оперы и балета 
этот спектакль (обе его части, 
складывающиеся в целое) этап-

ный именно потому, что молодые танцов-
щики доказали, что способны не только 

вести повествова-
ние, демонстрируя 
хорошую танце-
вальную технику 
(не стоит забывать, 
что на пуанты они 
встали буквально 
премьеру назад), 
но, не отвлекаясь 
на технику, не пря-
чась за сюжетом, 
костюмом, сцено-
графией, не прибе-
гая к отвлекающим 
зрительское вни-
мание маневрам, 
решать сложные 
художественные 
задачи. 

как рассказал 
муса оздоев, в 
перспективе ему 
хотелось бы по-
ставить и третий 
одноактный балет 
– «ромео и джу-
льетту», разуме-
ется, на музыку 
чайковского. по-

желаем режиссеру и театру как можно 
скорее претворить этот план в жизнь. 

Фото автора и 
евгения КосТИнА

 театр 
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«хотелось бы сказать слова благодарно-
сти н.а. агаджаняну за его подвижнический 
труд, который, быть может, поможет кому-то 
из нас пойти дальше своих (не всегда боль-
ших) возможностей в деле защиты природы, 
защиты психического здоровья и душевной 
гармонии человека, но всегда укрепит в 
трудные времена и поможет в поиске вер-
ных путей для духовного очищения, а зна-
чит сохранения «экологии своей души»». так 
сказал о николае александровиче академик 
рамн, член-корреспондент ран и.б. ушаков 
в мае этого года в москве. 

счастье общения с мудрецом затруд-
нено сложностью переноса его мыслей на 
бумагу. поэтому приглашаю читателя по-
нять мою попытку постичь масштабность 
выдающегося физиолога современности, с 
которым я регулярно встречаюсь, но так и 
остаюсь лишь на поверхности его научной 
сути, его глубины. меня восхищает объем 
познанного и исследованного им. он один 
из патриархов космической биологии и ме-
дицины, принимал непосредственное уча-
стие в отборе и подготовке первого отря-
да космонавтов, в медико-биологическом 
обеспечении первых космических полетов 
человека. у него в кабинете портрет ю.а. Га-
гарина с дарственной надписью. он общал-
ся с с.п. королевым, л.в. келдышем, ж.и. 
алферовым, б.в. петровским, чингизом 
айтматовым и другими бессмертными че-
ловеческими величинами. и сам он – чело-
век новатор, экстремал, желающий познать 
скрытые резервы организма человека, пре-
делы его выносливости и силы духа. осно-
ватель интегративной медицины. ведущий 
специалист в области космической физио-
логии, «головой» отвечавший за безопасный 
выход космонавтов в скафандре из корабля 
в открытый космос. большой друг первых 
космонавтов, ибо его роль была огромной в 

их подготовке и обеспечении безопасности 
полета и реабилитации после полета! 

 он организовывал и руководил экспеди-
циями, бывал в горах кавказа, тянь-шаня, 
памира, южной и северной америки, в за-
полярье и антарктиде, в пещерах «чатыр-
даг» и «снежная» (глубина 1200 м) в аридной 
зоне приаралья, обследовал иссык-куль 
и байкал, плавал по периметру черного и 
Эгейского морей. автор 10 учебников, 75 
монографий, научно-популярных и научно-
художественных книг («человеку жить всю-
ду», «зерно жизни», «человек и окружающая 
среда» и других, столь же интригующих). за-
служенный деятель науки рф, лауреат пре-
мии правительства рф в области науки и 
техники, действительный член российской 
академии медицинских наук, действитель-
ный член российской экологической ака-
демии, международной академии астро-
навтики и ряда других академий. почетный 
профессор многих университетов и нии 
авиационной и космической медицины, пол-
ковник медицинской службы. более 30 лет 
заведовал кафедрой физиологии российско-
го университета дружбы народов и т.д. и т.п. 
ученик выдающихся физиологов мирового 
значения и уже сам стал патриархом физио-
логической науки. им подготовлены 110 кан-
дидатов и 80 докторов медицинских наук, он 
автор более 800 научных публикаций. 

во всем этом меня поражает философ-
ская высота и личная тревога автора за все 
происходящее с человеком и творимым че-
ловеком же бесчинством с природой. боль 
земли проходит через его сердце. человек 
высочайшей ответственности и вселенской 
совестливости! его книги сотканы из мудро-
сти, тревоги и проповеди. некоторые его 
мысли я, закавычив, приведу здесь в каче-
стве аргументации их тревожности и значи-
мости. в мире так много посредственности, 

магомед абдулхабиров

проповедь агаджаняна: 
тревога – Засучите рукава…
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что встречи с ученым глобального масшта-
ба, – это подарок судьбы! в своих размыш-
лениях профессор апеллирует к великим ге-
ниям прошлого, праведно напоминая нам, 
что «свежими и ароматными могут быть не 
только розы, но и добрые дела и великие 
мысли, переживающие 
века и тысячелетия». 

вот некоторые из них.
«перед человеком от-

крывается огромное бу-
дущее, если он поймет 
это и не станет употре-
блять свой разум и свой 
труд на самоистребление» 
(в.и. вернадский).

«над природой можно 
властвовать, только пови-
нуясь ей. а над временем 
властвовать – только пови-
нуясь ему» (н.н. моисеев).

«можно сказать, что 
назначение человека как 
бы заключается в том, что-
бы уничтожить свой род, 
предварительно сделав 
земной шар непригодным для обитания» 
(ж. ламарк).

«земля имеет кожу, и у этой кожи есть 
свои болезни. одна из них называется «че-
ловек» (ф. ницше).

«человечество – это одна единая и неде-
лимая семья. и на каждом из нас лежит от-
ветственность за неверные действия любых 
ее членов» (махатма Ганди).

«Гляжу на будущность с боязнью, Гляжу 
на прошлое с тоской» (м.ю. лермонтов).

а вот что пишет сам н.а. агаджанян: 
«отравленная, ограбленная, изъязвлен-

ная и искалеченная земля не может больше 
надеяться и ждать. уже пора действовать»; 
«единственный способ спасения человече-
ства – это воспитание личности и прежде 
всего культуры и нравственности»; «с ростом 
могущества человек становится по отно-
шению к природе все более прагматичным, 
хищным, бесстыдным и безнравственным»; 
«каждый родившийся житель планеты ста-
новится иждивенцем нашей общей корми-
лицы…»; «Грядущее столетие станет огром-
ным испытанием для биосферы земли и всей 

мировой цивилизации…»; «духовная сила 
более могущественная, чем материальная, 
а нравственная отвага – более высокая, чем 
физическая»; «прогресс обернулся к чело-
веку и природе не добродетелью, а техни-
ческим хищничеством…»; «Главная причина 

наших бед – падение нра-
вов»; «вся надежда в ххI 
веке на коллективный раз-
ум и нашу нравственность, 
на энергию молодежи, 
опыт и мудрость пожилых»; 
«демократизация вспахала 
пока лишь верхние пласты 
нашей жизни, глубинные 
же лежат еще нетронутой 
целиной»; «астрология 
процветает тогда, когда 
страна и ее народ испыты-
вает критическую ситуа-
цию, кризис науки, медици-
ны, экономики, культуры, 
кризис доверия к власти. 
вакуум заполняется летаю-
щими тарелками, снежным 
человеком, суевериями, 

экстрасенсами, чумаками и чудаками»; «мы 
многое утеряли. даже в храм науки, образо-
вания проникают коррупция, коммерция, не-
вежество, бездуховность»… 

еще несколько высказываний николая 
агаджаняна: 

«мы живем в сложное, интересное и весь-
ма противоречивое и драматическое время. 
взлет науки и техники, автоматизация, ин-
форматизация, экстенсивная эксплуатация 
и выработка невозобновляемых природных 
ресурсов не осчастливили, существенно не 
улучшили благосостояние людей планеты, не 
усовершенствовали их внутренний мир, не 
способствовали росту благотворителей, под-
вижников, альтруистов, а напротив, привели 
к удивительному парадоксу – падению нрав-
ственности, эгоизму, чрезмерному потреби-
тельству, агрессивности, религиозной нетер-
пимости, терроризму, наркомании и росту 
других вредных привычек»; «… прагматизм 
формирует эгоиста, иждивенца. такой лука-
вый человек и в зрелости будет руководство-
ваться не профессионализмом и добросо-
вестным трудом, а корыстными интересами. 
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все наши беды от недостатка культуры, нрав-
ственности и воли»; «можно адаптироваться к 
любому природному фактору, но нельзя – к не-
вежеству и лжи»; «в разграбленной и обеднев-
шей стране взоры многих ученых устремлены 
на запад, а оставшиеся здесь… жаждут полу-
чить моральную и материальную поддержку 
оттуда. Это бесперспективно и оскорбитель-
но. обидно и за себя, и за державу». 

а сейчас я скажу, что сблизило меня с ни-
колаем александровичем. конечно же – да-
гестан. потому что на нашей дагестанской 
земле начал формироваться этот замеча-
тельный ученый. 

 родители николая агаджаняна – из на-
горного карабаха, а он родился, учился и 
работал в хачмазе до приезда в дагестан. 
дорога н.а. агаджаняна в науку началась с 
поступления в дагестанский медицинский 
институт в 1946 году. «Глядя в прошлое, – го-
ворит он сегодня, – склоняю голову перед 
своими учителями. нам очень повезло с 
профессорско-преподавательским составом. 
большое видится на расстоянии. теперь уже 
сам, являясь профессором и почетным док-
тором многих университетов страны и мира, 
в которых я читал лекции и доклады, могу 
со всей ответственностью заявить, что наши 
учителя тех послевоенных лет по уровню 
своего профессионализма, педагогического 
опыта, высокой ответственности и отдачи в 
деле подготовки и воспитания молодежи, от-
вечали самым высоким стандартам и могли 
украсить любой медицинский вуз страны, 
включая столичный. особенно памятны име-
на профессоров… – перечислив их больше 
десяти, он продолжает: – у нас была хорошая 
художественная самодеятельность, которой 
руководил незабвенный и очень одаренный 
сережа агабабов, позднее окончивший еще 
и московскую консерваторию. боль от траги-
ческого ухода сергея агабабова до сих пор в 
моем сердце. в годы учебы я мечтал стать хи-
рургом и вместе с моим другом рашидом ума-
хановым частенько оставались ночью дежу-
рить в клинике профессора п.ф. маклецова. 
мы в студенческие годы уже обрабатывали и 
зашивали раны, делали операции по аппен-
доэктомии и грыжосечении… мне, студенту 
5-го курса дГми, было предложено подгото-
вить доклад на тему: «и.п. павлов и хирургия 

желудочно-кишечного тракта». я настолько 
увлекся темой и трудами и.п. павлова, что 
вскоре твердо решил изменить свои привя-
занности к хирургии в пользу физиологии»… 

дагестанский государственный медицин-
ский институт николай агаджанян окончил 
в 1951 году с отличием! и стал аспирантом 
института физиологии и эксперименталь-
ной медицины амн ссср. был призван в 
ряды советской армии и направлен в нии 
авиационной медицины, где зарождалась 
космическая медицина, готовили в полет 
вначале животных, а затем и человека. «Гран-
диозность этого события, – считает николай 
александрович, – достойна жизни. Горжусь, 
что своим скромным честным трудом я был 
также причастен к этому эпохальному собы-
тию. я благодарен судьбе, что мою первую 
высокогорную экспедицию благословил и 
финансировал лично с.п. королев».

с большой теплотой вспоминает н.а. агад-
жанян жизнь в общежитии, песни своего чу-
десного друга ш.а. шамхалова. он показал 
мне студенческие фотографии с д. испагие-
вым, м. акаевым, р. умахановым, м. махаче-
вым и другими сокурсниками. его друзьями 
были рашид умаханов, сергей агабабов, Гад-
жи омаров, султан-мурад омаров, шамхал 
шамхалов, далгат испагиев, м. акаев, маго-
мед хархаров, малик махачев. с щемящим 
чувством благодарности рассказывал ни-
колай александрович о своей студенческой 
жизни в дагмединституте. выражал чувства 
благодарности дагестану, дагмединституту, 
волейболистам (он играл в сборной команде), 
преподавателям и студенческим друзьям, ко-
торые он хранит в своем сердце. он удостоен 
многих национальных и иностранных орде-
нов и медалей, в том числе и боевых, но их 
перечисление займет целую страницу… 

мне пора уходить, но уютная атмосфера 
гостеприимного николая александровича 
завораживает. я надеюсь, что вновь приду 
в эту обитель науки, дум и тревог. о таких, 
как н.а. агаджанян, надо снимать фильмы. 
провожая меня, николай александрович 
философски заметил: «совесть не зависит от 
профессии и национальности!», а я вспом-
нил наставление бернарда шоу: «Глядя в 
прошлое – обнажите головы, а глядя в буду-
щее – засучите рукава». 
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знаю его как хорошего врача, 
травматолога-ортопеда высшей ка-
тегории, интеллигента классического 
образца, человека высокой порядоч-

ности, истинного интернационалиста. он заве-
довал отделением в одной из лучших больниц 
москвы. он – эстет, и коридор своего отделения 
превратил в сад. его знали и ценили в москве. 
у него много друзей. известные артисты при-
глашали его в театры и на творческие вечера, а 
вместе с ним и мы – друзья и коллеги ариэля – 
тоже попадали в этот богемный круг творческих 
людей и уникальных личностей. 

Это я о докторе ариэле аренберге – давнем 
и искреннем друге дагестана. он бывал в нашей 
республике много раз. купался в море, подни-
мался в горы, танцевал на свадьбах и с иронией 
воспринимал свои приключения и трудности. 
Горцы полюбили его и он полюбил их. Горцам 
сложно было называть его ариэль александро-
вич, а потому они просто называли его – арел. к 
его беспокойному характеру это имя очень под-
ходило.

до сих пор помню слова его супруги, бли-
стательной балерины и педагога-хореографа 
маргариты юсим: «дагестанцам нужно хорошо 
платить за то, что они живут в этих горах, бере-
гут и не покидают их». она восхищалась досто-
инством, трудолюбием, красотой, добротой, ис-
кренностью горцев и горянок. она даже стихи 
сочиняла о дагестанцах. 

и вдруг эта замечательная семья уехала в из-
раиль. совершенно неожиданно. зачем? чего не 
хватало? почему? Это было время первых лет 
дикой перестройки с перестрелками. мне было 
больно, что они уезжают, я терял порядочней-
шего друга. 

– если бы дело касалось только одного меня, 

– рассказывает он мне, – я бы не покинул совет-
ский союз, россию, узбекистан, москву. прежде 
всего я – русский еврейского происхождения. 
всю жизнь я говорил, читал на русском языке, я 
воспитан в русском, советском духе, люблю наш 
народ, русскую природу, культуру, искусство на-
родов советского союза. но ведь жил-то я не 
один. старая мама жила одиноко в самарканде 
почти 15 лет, и я обязан был или жить с ней в 
моем родном узбекистане без своей семьи или 
перевезти ее в москву, где у нас не было нор-
мальных бытовых условий. выходом из положе-
ния я оценил выезд всей семьи за рубеж. и потом 
– я немного авантюрист по природе: дай, думаю, 
поживу немного иной жизнью, непохожей на 
прожитую. получилась вторая новая жизнь. вот 
такие банальные, отнюдь не идеологические, не 
национальные, не политические и не религиоз-
ные мотивы склонили нас к эмиграции. 

– Регулярно слышу, – говорю я, – что тяже-
лым больным из России обещают помощь в Из-
раиле. Каковы у нас различия в медицине?

– я приехал в израиль в начале 1992 года, с 
тех пор практическое здравоохранение в рос-
сии, наверно, изменилось к лучшему. пишут 
же, что и денег стали много выделять в россии 

магомед абдулхабиров

иЗдаЛека: 
«дагестан 
в моем сердце»
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на здравоохранение. но при моем первом зна-
комстве 20 лет назад с постановкой дела в из-
раиле, я был поражен и восхищен. увиденное 
было несопоставимо. мне повезло, ибо я вошел 
в израильскую ортопедию сразу после приезда, 
и до сего дня в ней обретаюсь. так что мне проще 
говорить не об израильской медицине вообще, 
а несколько уже – об израильской ортопедии. 
замечу, в стране нет разделения специальности 
на ортопедию и травматологию детской и взрос-
лой, как в россии, каждый специалист должен 
владеть методами лечения всех подобных забо-
леваний у взрослых и детей. замечу, что врачи, 
завершая свое образование, выбирают тот раз-
дел патологии опорно-двигательного аппарата, 
в области которого они будут работать. поэтому 
здесь большая насыщенность узкими специали-
стами, знающими избранную им специальность 
на мировом уровне. один раз в году каждый 
уважающий себя специалист должен побывать 
в какой-либо ведущей клинике сша, англии, 
канады, Германии, италии. в каждом ортопеди-
ческом отделении есть специалисты по всем ви-
дам заболеваний. а недавно я, например, был на 
приеме у отоневролога, известного в тель-авиве 
специалиста по… головокружениям! так что при 
моем знакомстве с местной ортопедией я был 
поражен громадным различием в уровнях осна-
щения: технического, диагностического, меди-
каментозного…

– А по методикам лечения есть различия?
– все ортопедические отделения в израиле, 

а они в большинстве своем рассчитаны на 30-35 
кроватей, владеют всем объемом ортопедических 
вмешательств и, как правило, работают пример-
но на одинаково высоком уровне. оперативно-
му лечению больных с травмами отдается явное 
предпочтение перед консервативным. скелетное 
вытяжение как самостоятельный метод лечения 
здесь вообще отсутствует. оперативные вмеша-
тельства, базирующиеся на богатом техническом 
разнообразии инструментов, фиксаторов и аппа-
ратуре, направлены на максимально раннее на-
чало восстановительного лечения. больные даже 
после больших операций, как правило, находятся 
в стационаре не более 5-7 дней. поэтому любое 
сравнительно небольшое ортопедическое отделе-
ние пропускает через себя во много раз большее 
число оперированных пациентов, нежели огром-
ное 60-коечное отделение, скажем, в россии. под-
ходы к лечению больных с переломами костей 

тоже весьма разнятся. к примеру, при переломах 
лодыжек предпочтение отдается операции в пер-
вые же часы после обследования, в россии же ле-
чат, в основном, гипсовой иммобилизацией в те-
чение длительного срока. к минусам организации 
здравоохранения в израиле я отношу отсутствие 
системы травматологических пунктов, вследствие 
чего вся масса больных с любыми травмами по-
ступает в приемные отделения больниц, серьезно 
перегружая их. в израиле ощущается недостаток 
больничных коек, врачей, медсестер также не 
хватает. бюджет здравоохранения здесь ниже, 
чем в более развитых и богатых странах. таким 
образом, медицина вроде на достойном уваже-
ния уровне, но могла бы быть и много лучше, если 
бы ей уделять еще больше внимания и средств. на 
этом, к слову, настаивает профсоюз израильских 
врачей, проводящий время от времени всеизра-
ильскую забастовку медиков.

– А существуют ли в Израиле типа «крем-
левские», полицейские, газпромовские и иные 
ведомственные больницы, поликлиники, са-
натории, финансируемые из государственного 
бюджета? 

– в израиле нет никаких ведомственных лечеб-
ных учреждений. все без исключения лечатся в 
общедоступных больницах и поликлиниках. если 
позволяют средства и есть желание, пациенты 
могут пользоваться частными клиниками, откры-
тыми как для израильтян, так и для иностранцев. 
у иностранных пациентов нет очередей, повыше 
и получше сервис, есть возможность выбрать для 
себя врача. а в государственных больницах врача 
не выбирают. и вообще в больницах отсутствует 
понятие лечащего врача. всех больных знают и ку-
рируют все врачи отделения, иными словами, все 
врачи – лечащие врачи! отсутствие кого-нибудь 
из ординаторов отделения никак не отражается 
на лечении и наблюдении за больным. любому из 
ординаторов может быть поручена выписка лю-
бого пациента из стационара. такая организация 
работы врачей имеет некоторые недостатки, но в 
то же время имеет свои преимущества – большая 
маневренность врачебным составом и большая 
вовлеченность всех врачей в лечебный процесс и 
в процесс обучения. истории болезни отличаются 
краткостью, а дневники – предельной лаконич-
ностью, они заполняются кем-нибудь из врачей 
прямо у кровати пациента. Экономится врачеб-
ное время, с толком используемое для более про-
дуктивного занятия!
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– А какова система подготовки и повышения 
квалификации врачей?

– система эта сложнее и длительнее, нежели 
в россии. Это 6-7 лет обучения в университете и 
год стажировки. но и тогда врач общего профиля 
не может рассчитывать на работу по определен-
ной специальности. можно работать лишь в доме 
престарелых, на скорой помощи, дежурствах и 
т.п. чтобы получить звание врача-специалиста, 
надо еще учиться выбранной профессии мини-
мум 5 лет. в течение этих 5 лет надо дважды сдать 
серьезные экзамены (ступень «а» и ступень «б»), 
много трудиться на дежурствах. из молодых вра-
чей за эти пять лет хорошо выжимают все соки, 
но они терпят и выносят все тяготы, ибо потом пе-
ред ними открывается благоприятная перспекти-
ва обеспеченного будущего и достойного уровня 
жизни. зарплату молодые врачи получают скром-
ную, примерно 2-3 тысячи долларов в месяц – в 
зависимости от количества дежурств. к концу 
своей «пятилетки» ортопеды, к примеру, могут 
самостоятельно выполнять операции эндопроте-
зирования, не говоря уже о большом диапазоне 
травматологических операций. к самостоятель-
ной работе в стационаре или поликлинике такой 
израильский врач-специалист приступает уже в 
возрасте около 30 лет! не знаю, как в россии сей-
час, но в мое время мы начинали самостоятель-
ную деятельность в 23-24 года. низкий поклон 
больным, которые с немалым риском для жизни 
и для здоровья доверяли нам свои судьбы! прав-
да, мы всегда относились к врачеванию с очень 
большой ответственностью.

– существует ли сотрудничество между кол-
легами России и Израиля? И могут ли больные 
из России приехать в Израиль по медицинско-
му туризму?

– безусловно. в крупных больницах есть от-
делы так называемого медицинского туризма, 
занимающиеся всеми вопросами, связанными 
с полным обеспечением гостей из-за границы 
– консультациями, обследованием, лечением. 
частные клиники также готовы оказать весь 
объем помощи. разумеется, все услуги платные, 
однако помощь в израиле обходится пациентам 
многократно дешевле, чем, скажем, в сша.

– А вот такая проблема: в грузии, к примеру, 
отменили День победы, а каково отношение в 
Израиле к ветеранам войны? 

– девятое мая в израиле не является государ-
ственным праздником. Это – обычный рабочий 

день. народ продолжает думать, что победу над 
фашизмом одержала коалиция – сша, франция 
и великобритания. учительница моего внука 
алона именно так пыталась ему втолковать, но 
мальчик уже знал, кто и как победил фашист-
скую Германию. правда, приходит время и мест-
ное население прозревает. здесь немало наших 
ветеранов войны, которые в этот памятный день 
при орденах и медалях организуют шествия, 
митинги, вечера, встречи и т.п. их инициатива 
находит одобрение и поддержку у руководства 
страны; министры, члены кнессета участвуют в 
их собраниях, говорят теплые слова. Героев со-
ветского союза еврейской национальности к 
концу войны было 144 человека, были дважды 
Герои, были полные кавалеры ордена славы. 
немало евреев, не получивших звания Героя из-
за антисемитизма некоторых чиновников и на-
чальников. я не знаю, сколько евреев погибло от 
рук фашистов и их прихвостней в концлагерях, 
но известна цифра погибших евреев вообще. их 
было шесть миллионов. Это и есть катастрофа 
европейского еврейства, это и есть холокост.

– И, тем не менее, много евреев эмигрирова-
ло в германию… 

– как могли несколько сот тысяч советских 
евреев забыть об этом и эмигрировать в Герма-
нию? многие и не смогли, не захотели, не про-
стили. их больше. в израиль переехали более 
1,5 миллиона евреев. конечно, нынешняя Гер-
мания привлекла евреев лучшими условиями 
жизни, более обеспеченным уровнем, нежели 
это мог обещать израиль. Это – главная причина 
выбора страны эмиграции. а ради сытой и спо-
койной жизни, оказывается, можно пренебречь 
прошлой историей…

– не тоскуешь ли ты по Москве, узбекиста-
ну? вспоминаешь ли о Дагестане? 

– я летал в мой самарканд уже 7 или 8 раз. 
дважды был в нем с моим внуком. бывал несколь-
ко раз в москве. также очень хотел бы совершить 
прощальный визит в дагестан. хочу взойти еще 
раз на его вершины и окунуться в волны седого 
каспия, обнять друзей, послушать дагестанские 
песни, полюбоваться лихой лезгинкой и дегу-
стировать дагестанский коньяк! не запрещено 
же! ведь это величавый, красивый, гордый, лю-
бимый, звездный дагестан! слышу и читаю об 
убийствах и взрывах в дагестане. неужели сами 
себе стали врагами? кому это выгодно? только не 
дагестану! дагестан – в моем сердце!.. 

 КоллеГа
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есть тут такой  необычный закон, 
согласно которому француз-
владелец  земельного участка  
под страхом  штрафа не должен 

ни при каких обстоятельствах допустить 
распространения  сорняков и паразитов 
на соседнюю территорию. интернет за-
бит объявлениями частных фирм, пред-
лагающих услуги по обработке участка: 
подстрижке газонов и деревьев, посадке 
цветов. а в местный ботанический сад 
весной не протолкнешься: все закупают-

ся рассадой, землей, удобрениями.  и то 
ли это европейцы  чересчур законопос-
лушные, то ли прирожденные садоводы, 
но создается ощущение, что все жители 
страны, горожане ли, сельчане, принима-
ют участие в соревновании по ладшафт-
дизайну.

европейский сад это не что иное, как 
наш русский огород. только вот их сад с 
нашим огородом ни в какое сравнение: 
нет ни грядок c овощами, ни теплиц.  вме-
сто этого фруктовые деревья, цветы или  
газон с установленными на нем качеля-
ми, баскетбольной корзиной или наду-
вным бассейном.  

француЗский сад

анна жужлева

Кажется,  у  французов  вовсе  нет  таких  понятий,  как   
«невозможно»,   «нереально».   и  на   паническое  «а  

как  же?» они  спокойно  отвечают:  «попробуй».
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во франции не строят высоких забо-
ров, здесь не принято прятать от внеш-
них взглядов  дома и сады. выставлять 
напоказ аккуратно оформленные лу-
жайки и террасы со столиком и стулья-
ми из каучука или дерева тут в порядке 
вещей. хозяева хвастают не столько 
своими финансовыми возможностями, 
сколько своими талантом и  фантазией 
в украшении отведенного им участка.

идея по уходу за собственным садом 
спроектирована на всю французскую 
жизнь.  не бороться с курением, а на-
чать с того, чтобы бросить курить само-
му; не разглагольствовать про защиту 
природы, а просто перестать разбра-
сывать  упаковки от чипсов и бутылки 
из-под сока; не жаловаться, а пытаться 
самому хоть что-то из-
менить. вот и создается 
ощущение, что европа 
– это царство безгра-
ничной  веры в то, что 
один-единс твенный  
человек в состоянии 
перевернуть весь мир. 
а значит, невозможное 
может стать вполне ре-
альным. выбор остает-
ся за человеком.

*   *   *
прохожу этот сад 

каждый день…  во 
французской провин-
ции такой сад ред-

кость: неухожен-
ный, заросший, ни 
асфальтовых доро-
жек, ни пострижен-
ных лужаек, только 
ветряная мельница 
да пластмассовая 
рыба-гигант. хозяин 
старик стоит у калит-
ки и приветствует 
каждого прохожего 
своим тихим «бон-
жур». из-за  многоэ-
тажек, солнце сюда 
практически не про-
никает.  поэтому 
даже в самый разгар 
дня он кажется тем-

ным и непроходимым, как закол-
дованный лес. но это только на 
первый взгляд. приглядевшись, 
можно заметить, что небреж-
ность здесь неслучайна, она слу-
жит орудием автору, задумавше-
му скрыть от взглядов прохожих 
дом, в котором живут старики. и 
даже будучи таким хмурым, этот 
сад привлекает внимание: на нем 
задерживается взгляд и останов-
ка неизбежна…

Фото
Артема гАпуРовА
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у традиции проводить ночь в музее не-
большой срок. все началось с одного 
воскресного дня свободного доступа, 
введенного французским министер-

ством культуры и коммуникации в 1999 году. в 2001 
году примеру франции последовали и остальные 
участники совета европы, и весна музеев (а имен-
но так этот день назывался первоначально) стала 
проводиться ежегодно в один из майских дней. 
выбор на май пал неслучайно. 18 мая признан 
международным днем музеев, так что организа-
торы весны сделали все, чтобы открытие музеев 
проходило приблизительно в тех же числах.

в 2005 году концепцию явления изменили – и 
вместо дня решили проводить в музеях ночь. при-

чин тому было несколько, но одной из движущих 
стало желание привлечь молодежь, которая, как 
известно, живет по законам ночного времени.

с тех пор ежегодно в этом широкомасштаб-
ном событии участвует более 3000 музеев око-
ло 40 стран европы, в том числе и россии (санкт-
петербурга, москвы, екатеринбурга). в этом году 
ночь музеев выпала на субботу 19 мая. программа 
мероприятия меняется из года в год и следует еди-
ной выработанной для всей европы тематике. в 
2012 году музеям было предложено поразмыслить 
на тему неба и вселенной, фильмов и представле-
ний, текстиля и костюмов, живых спектаклей, нау-
ки и техники, необычных вечеров и музыки.

правда, очень редко посещение музеев разре-
шено в течение всей ночи. в большинстве городов 

ночь открытых дверей

ночь музеев – это одна ночь в году, когда музеи европы не 
спят. Культурное событие, которого любители истории и 

искусства ждут с нетерпением.

анна жужлева

наШ Корр. из франЦии: а У ниХ Это таК 
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европы музеи открыты с восьми вечера и до по-
луночи, и только в качестве исключения (санкт-
петербург) до самого утра. и, как правило, обойти 
все музеи времени все равно не хватает. поэтому 
сразу после выбора страны и города следует вы-
бор достойных визита культурных центров. му-
зеи делают все, чтобы выбор пал именно на них. 
они борются за музыкантов, за идеи спектаклей 
и постановок. речь не о крупных и знаменитых 
музеях, таких как лувр в париже, или музей дель 
прадо в мадриде, у их ворот всегда будут толпы 
посетителей. более всего конкуренция между му-
зеями проявляется в провинции, где музеи, несмо-
тря на их исключительность и неповторимость, не 
сильно отличаются по степени важности. Эта кон-
куренция приводит к потрясающим представле-
ниям локального масштаба, как, 
например, к костюмированно-
му празднику эпохи средневе-
ковья в бургундском городке 
Nuits-Saint-Georges. Это преиму-
щество маленьких городов: объ-
единить усилия разных музеев 
и превратить эту ночь в единое 
действо. предпочтя провинцию 
большим мегаполисам, туристы 
выигрывают не только в плане 
насыщенности программы, но 
и в масштабах. вместо одного 
они успевают посетить сразу не-
сколько музеев. 

ночь музеев не ограничи-
вается свободным доступом 
в сокровищницы истории и 
культуры. на сегодняшний 
день это явление представляет 

собой нечто гораздо большее. 
Это спектакли и концерты, ор-
ганизованные как в стенах са-
мих музеев, так и в их округе, 
фейерверки, танцы, прогулки 
по ночным городам, поздние 
ужины. любой город европы, 
в котором есть музей, в эту 
ночь погружается в атмосфе-
ру, сравнимую разве что с ат-
мосферой карнавала. музей 
будто выходит из своих стен, 
ставших ему слишком тесны-
ми, и поглощает весь город, а 
потом и европу. все вокруг ста-
новится частью его экспози-
ции. он обзаводится новыми 
экспонатами: улицами, дома-
ми, фонарями, кафе, лавочка-
ми, светофорами. меняется 
представление о времени, об 

истории, контрастность граней размывается, и 
эпоха, в которой мы живем, выглядит продолже-
нием эпохи, зафиксированной в картинах моне 
и в скульптурах родена. каждая деталь, каждый 
экспонат в эту ночь обретает новый смысл: это 
ниточки, которые связывают нас с прошлым, а 
значит, позволяют лучше понять настоящее.

и потом – это просто новая красивая европей-
ская традиция, которая так умело объединяет 
всех, от любителей искусства до ненавистников 
и первооткрывателей. шанс, данный каждому, 
найти и полюбить свой музей.

Фото
Артема гАпуРовА

наШ Корр. из франЦии: а У ниХ Это таК 
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 новоСть – в маССы 

уже с прошлого года над на-
шей планетой кружат 24 рос-
сийских спутника. на сегод-
няшний день Глонасс 

покрывает практически всю 
территорию россии и почти 
весь земной шар. в этом 
году спутников станет 
еще больше, система 
будет развернута пол-
ностью. возможности 
навигационной спут-
никовой системы скоро 
станут незаменимыми 
помощниками и для 
обычных граждан. при-
емники отечественной 
навигационной системы 
уже устанавливают не только в армии, но 
и на машинах скорой помощи, пригодят-
ся они спасателям, геологам. как проис-
ходит внедрение Глонасс в дагестане 
рассказал нашему корреспонденту веду-
щий специалист отдела связи и телеком-
муникационных систем министерства 
промышленности, энергетики и связи рд 
сиражутин МАгоМеДов:

– с помощью передатчиков Глонасс 
планируется создать аналог западной си-
стемы безопасности на дорогах. она по-
зволяет успешно регулировать дорожное 
движение, избегая возникновения про-
бок. уменьшается время в пути, расход 
топлива, количество вредных выбросов 
от работы моторов. Гражданские навига-
торы будут не хуже военных. при жела-
нии ими смогут пользоваться даже до-

мохозяйки. скоростной режим, время в 
пути, общий километраж – все это датчик 
определяет с максимальной точностью. 

поломка или авария – и моментально на 
место выезжает помощь. размер 

абонентской платы за пользо-
вание Глонассом опреде-

лен до пятисот рублей. за 
рубежом эти услуги стоят 
примерно 200 рублей в 
год. социальные и экс-
тренные службы будут 

подключаться к системе 
бесплатно. 

у нас пока глобальное 
отслеживание транспорта 
только начинается. уста-

новка Глонасс позволит 
транспортным предприятиям контро-
лировать своих водителей, что назы-
вается «от и до». никаких самовольных 
действий, прогулов и отклонений от 
маршрута. можно будет контролиро-
вать и пассажиропоток: сколько человек 
село, сколько вышло. вся информация о 
работе городского транспорта в любом 
городе республики будет передаваться 
в контрольный пункт для наблюдения 
за транспортными маршрутами. если на 
все городские маршрутки и троллейбусы 
установят эту навигационную систему, 
любой пользователь интернета сможет 
без труда следить за их передвижением 
и планировать свое время, чтобы не про-
стаивать на остановках. 

а Глонасс расшифровывается просто: 
глобальная навигационная спутниковая 

фатима назаралиева

гЛонасс становится обяЗатеЛьным
«возможности ГлонаСС теперь будут служить массовому пользова-
телю», – заявил в свою бытность президентом россии дмитрий мед-
ведев в послании федеральному Собранию. и потребовал, чтобы 
регионы приняли соответствующие законопроекты по скорейшей реа-
лизации масштабного проекта. в этой связи в дагестане тоже разра-
батывается соответствующая республиканская целевая программа. 

покрывает практически всю 
территорию россии и почти 
весь земной шар. в этом 

место выезжает помощь. размер 
абонентской платы за пользо-

вание Глонассом опреде-
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гЛонасс становится обяЗатеЛьным

система. первоначально разработанная 
в сша для нужд военного ведомства, она 
стала доступной для гражданского насе-
ления с 2000 года. но американцы могут 
отключить свою сеть в любой момент. по-
этому с внедрением Глонасс обеспечива-
ется у нас и национальная безопасность. 
а в дагестане решится также вопрос тру-
доустройства. в республике уже функцио-
нирует несколько фирм, занимающихся 
работой в этом направлении: навигацией, 
системой слежения за объектами и лич-
ной безопасностью. с нового года в связи 
c внесением соответствующих изменений 
в положение о лицензировании использо-
вание спутникового навигатора становит-
ся обязательным для всех перевозчиков 
пассажиров: маршруток, такси, автобусов 
дальних рейсов и междугороднего транс-
порта. в противном случае, можно остать-
ся без лицензии.

– И насколько активно происходит 
оснащение системой глонАсс? 

– активность несколько снизилась. се-
годня одна из компаний оснастила около 
57 автомашин, которые попадают под 
действие закона о принудительной уста-
новке такой системы. причину спада спе-
циалисты видят в том, что недавно была 
опубликовано положение об отсрочке 
принудительной установки системы до 
2013 года. получается, что еще есть вре-
мя, чтобы создать единый серверный 
центр, куда будет стекаться информа-
ция обо всем транспорте, находящемся в 
зоне действия Глонасс…

а вот что к сказанно-
му добавил специалист 
по установке Глонасс 
Руслан ХАлИФАев: 

– мы уже с 2010 
года устанавливаем 
систему мониторинга 
Глонасс. и мы рады, 
что наших потенциаль-
ных клиентов пока не будут штрафовать, 
будет время для улучшения и доработки 
системы. перевозчики пассажиров долж-
ны оснастить свой автопарк этим обору-
дованием до 1 июля 2012 года. а срок до 
января 2013 года относится к вступлению 

в силу регламентированного порядка 
оснащения транспорта, само же оснаще-
ние по факту все же должно произойти в 
нынешнем году.

– Расскажите о новой программе ЭРА-
глонАсс…

– программа экстренного реагиро-
вания при авариях решает несколько 
задач. Главная из них – снижение смерт-
ности и травматизма на дорогах. помощь 
должна прийти вне зависимости от того, 
где, когда и по какой причине авария 
произошла. закономерно, что основны-
ми нашими партнерами при реализации 
программы являются службы мчс, мвд, 
минздравсоцразвития. модернизация 
сил и средств реагирования является не-
обходимым условием реализации про-
граммы.

– И кто будет оплачивать установку и 
стоимость оборудования?

– выбор навигационно-информацион-
ного оснащения своего автомобиля оста-
ется за потребителем. модель оснаще-
ния разрабатывается. например, в ряде 
европейских стран государство само 
финансирует установку абонентских тер-
миналов, в других – принято решение о 
стимулировании покупки терминалов 
населением. в любом случае можно быть 
уверенным, что терминалы будут доступ-
ными по цене для всех российских автов-
ладельцев, над чем работает правитель-
ство.

– Будет ли взиматься абонентская 
плата, и во что нововведение может 
обойтись обычному пользователю 
транспортным средством? 

– вопрос об источниках компенса-
ции затрат на текущую эксплуатацию 
системы Эра Глонасс, которая должна 
охватить миллионы автомобилей и всю 
территорию страны, находится в стадии 
проработки и согласования.

как же воспринимаются новые пра-
вила работы транспорта водителями, 
которые не имеют права выезжать без 
электронного штурмана. расим урду-
ханов – один из тех многих, кто недо-
волен этой системой, но и один из не-
многих, кто уже установил Глонасс на 
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свой автомобиль. датчик 
системы спутниковой нави-
гации и пробки объехать по-
может, и милицию вызвать, 
и с диспетчером связаться. 
и вообще, признается ра-
сим, в сложной дорожной 
обстановке – вещь эта про-
сто незаменима. единствен-
ный минус – установка этой 
чудо-техники многим не по 
карману. именно это и вы-
зывает недовольство среди 
водителей. расходы на уста-
новку оборудования пре-
вышают пятнадцать тысяч, 
согласны на это лишь не-
многие. расим урдуханов го-
ворит: «если государство возьмет оплату 
на себя, то мы «за».

итак, начиная с 1 января, лицензию 
на осуществление пассажирских перево-
зок можно будет получить лишь в случае, 
если все автомобили перевозчика будут 
оборудованы системой Глонасс. тем не 
менее, ранее выданные лицензии (они 
выдаются на 5 лет) аннулироваться не 
будут. но с 1 июля 2012 года грубым на-
рушением лицензионных требований бу-

дет считаться исполь-
зование транспортных 
средств, не оснащен-
ных аппаратурой спут-
никовой навигации. и 
вот что говорит глав-
ный государственный 
инспектор тоГадн по 
рд Раджаб МАгоМе-
Дов: 

– мы проверяли пассажирский транс-
порт на наличие Глонасс. оказалось, у 
многих он отсутствует. проверки были 
остановлены, поскольку новый приказ 
минтранса россии от 26.01.2012 года гла-
сил, что утвержден порядок оснащения 
аппаратурой спутниковой навигации, 
он вступает в силу с 1 января 2013 года. 
тем не менее, работа в этом направлении 
продолжается, уже около 150 единиц 
транспорта оснащены навигационной 
аппаратурой, это в основном, автобусы, 

работающие на дальних междугородних 
маршрутах. 

так и выходит, что установка Глонасс 
как бы переносится на 2013 год, но на-
чиная с 1 июля 2012 года отсутствие этой 
системы в общественном транспорте 
будет считаться грубым нарушением ли-
цензионных требований. однако надо 
понимать, что утверждение даты 1 ян-
варя 2013 года – не предполагает новой 
отсрочки по установке оборудования, и 
текущий 2012 год отводится на создание 
диспетчерских центров в регионах.

за подобное нарушение предусмотре-
но весьма существенное наказание, ко-
торое будет иметь действительную силу 
уже с 2013-го года. для граждан – преду-
преждение или штраф 1500-2000 рублей; 
для должностных лиц – предупреждение 
или штраф 3000-4000 рублей; для юриди-
ческих лиц – предупреждение или штраф 
30000-40000 рублей.

кстати, нарушителей найдут очень бы-
стро, а искать таковых будут теперь уже 
только со следующего года. для этого 
нужно всего лишь сравнить между собой 
два списка: всех транспортных средств 
города и тех транспортных средств, с ко-
торыми в реальном времени может свя-
заться спутник Глонасс. а все автобусы, 
троллейбусы и маршрутные такси, не по-
павшие во второй список, и будут нару-
шителями.

 новоСть – в маССы 
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РАБ АллАХА

он уходил и возвращался…
ломал преграды на пути!
и вновь к аллаху обращался:
«всевышний, ты меня прости!»

вновь приняты его молитвы,
вновь прощены его грехи.
слезами очи вновь покрыты.
и пленник он своей тоски.

он поклянется, что отныне
назад от веры не пойдет!
но вдруг под действием гордыни
он от аллаха вновь уйдет!

и вновь азарт, гулянье. Где же
тот раб аллаха на пути?
он стал таким, каким был прежде…
и веры в сердце не найти…

и так в веселье пьяном долго
он проводил свои года…
и к Господу ни разу толком
не обращался никогда…

но знал всевышний, что настанет
день, когда раб к нему придет…
и на намаз бесшумно встанет…
и тихо ниц пред ним падет…

ДРуЖБА нАРоДов

много наций на свете,
у них свой обычай, язык.
но счастья хотят, поверьте,
и маленький и старик!

всем хочется мирного неба,
в любви и согласии жить!
чтоб было достаточно хлеба,
детишек своих растить!

свое первое стихотворение Фаина гАДЖИевА написала, когда ей 
было 9 лет. посвящено оно было дагестану. и это несмотря на то, что 
родилась фаина в ростове-на-дону, где и по сей день проживает с ро-
дителями. сейчас она учится в 11 классе средней школы. не так давно 
вышел в свет ее первый сборник стихов. большинство из них вновь 
посвящено дагестану, его природе, его людям, жителям села зизик 
сулейман-стальского района, где родился отец фаины, где живут ее 
близкие, и где она проводит каждое лето.

«стихи рождаются сами, - рассказывает фаина. – никогда специаль-
но не ищу тему. какое-то событие, какой-то жизненный поворот, и стихи 
уже звучат во мне. надо только переложить их на бумагу».

видимо, этим внутренним чувством сопереживания можно объяс-
нить то значительное место, которое занимает в творчестве девушки 
военная тема. уже несколько лет фаина пишет стихи о событиях на се-
верном кавказе. и звучит в них горечь обиды. обиды на то, что этот 
благословенный край с его замечательными людьми достоин гораздо 
лучшей участи, чем терять своих сыновей в этих непонятных брато-
убийственных событиях. 

интересно, что свое будущее фаина видит в медицине. мечтает 
стать врачом-кардиологом. считает, что именно здесь она сможет при-
нести людям наибольшую пользу. «а поэзия? поэзия это состояние 
души. и она, прежде всего, для себя. может, кому-то поэзия поможет 
преодолеть внутренние сомнения, обрести уверенность, сделать правильный выбор. ну, а если мое творче-
ство, мои стихи вызовут интерес – буду только рада. пусть одному человеку, но станет лучше. ведь поэзия 
призвана делать лучше – самого автора, читателей, окружающий мир», – уверена фаина.

с этой жизненной позицией 17-летней фаины Гаджиевой нельзя не согласиться. печатаем подборку ее стихов. 
нельзя сказать, что они во всем совершенны, но дорогу осилит идущий. фаина Гаджиева идет.

пусть Льется стих...
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давайте дружить, народы!
ведь мы пред всевышним равны!
все люди хотят свободы,
нельзя допустить войны!

*   *   *

– зачем уходишь?
– чтобы скрыться…
– и от кого же?
– от себя…
– так не уйти ведь. те же лица!
– пусть лица те, но нет меня…
– не понимаю. и не верю.
– а ты не верь, но проводи…
– что ты найдешь за этой дверью?
– найду я новые пути…
– дорог так много. ошибешься!
– ошибки учат нас, пойми…
– пообещай мне, что вернешься!
– я обещаю… только жди…
– так не хочу с тобой прощаться.
– я ухожу. теперь молчи.
нельзя с тобою мне остаться.
приду я вновь в конце пути.

МоЙ ДАгесТАн

мой дагестан! я восхищаюсь 
твоей великой красотой!
каспийским морем и горами, 
Где обрела души покой!

я восхищаюсь лунным светом,
что освещает все вокруг.
я верю, что приеду летом,
ты жди меня, мой добрый друг!

моя печаль лишь здесь растает,
моя душа лишь здесь горит!
мой дагестан меня встречает!
орел средь облаков парит!

любовь кавказа так прелестна,
нежнее солнечных лучей!
и песнь горянки так чудесна,
что душу делает светлей!

МоеМу воИну

о, воин мой, о мусульманин!
взгляни на небо, поднимись!
я вижу, брат, ты сильно ранен,
но я молю тебя, крепись!

молю и верю, что вернешься,
что мать твоя забудет боль,
что вновь к корану прикоснешься
и отыграешь злую роль…

что ты оставишь автоматы,
зайдешь в мечеть молиться вновь,
забудешь взрыв и вой гранаты,
не будешь видеть братьев кровь!

о, воин мой, о мусульманин!
взгляни на небо, поднимись!
среди крови, среди развалин
ты ради матери держись!

*   *   *

хочу творить… творить благое.
и миру отдавать добро!
хочу, чтоб солнышко весною
дарило нам свое тепло!

хочу писать… и так умело,
чтоб душу тронули стихи!
чтобы благим лишь было дело,
создание моей руки!

хочу, чтоб слезы не сверкали
на детских розовых щеках!
хочу, чтоб люди не страдали
и были праведны в делах!

хочу, чтоб чей-то смех веселый
развеял грусть, прогнал тоску!
хочу, чтоб день пришедший, новый
дарил свою нам доброту!

ЗвеЗДА в лАДонИ

капает с ладони алая струя,
мне ладонь поранила острая звезда.
я с небес достала эту красоту.
больно режет руку, а я все держу…

я иду по небу, вся ладонь в крови…
но ни боль, ни слезы не собьют с пути!
в кулаке сжимая острую звезду,
по дороге к вере медленно иду!

за спиной завистников злобные глаза…
ненависть пылает: «у нее звезда!»
но не оглянусь я! мне надо вперед!
а звезда в ладони лишь меня ведет!
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1
захар тарасович купил в городе новые сапоги. 

ох, и радости было. казалось, в душе не умеща-
лась. и так и сяк рассматривал он обнову: щупал 
и даже нюхал. как же они приятно пахнут... 

в общем, купил, какие и хотел: хромовые, бле-
стящие, с острыми носочками. 

деньги собирал долго. ак-
куратно откладывал с пенсии 
каждый раз по сто рублей. о 
такой обуви давно мечтал. те-
перь вот не мог нарадоваться. 
пока ехал в машине в поселок, 
так и держал их, прижав к гру-
ди, словно детишек малых.

приехав домой, тут же обул-
ся и с гордым видом прошелся 
по комнате. сапоги издавали 
приятный звук: кырш, кырш... 

похвастался жене:
– Гляди, какие купил...
жена тоже порадовалась. 
– ну, наконец. дорого сто-

ят?
– конечно, – с важным ви-

дом заметил захар. – не каж-
дому такой товар по карману. 
сама знаешь...

на дворе уже сгущались сумерки, но пенсио-
нер все равно решил выйти на улицу в новых 
сапогах. дважды прошелся по главной улице, 
однако как назло в это время никого не было. а 
ведь очень хотелось, чтобы хоть кто-то увидел 
его обнову.

потом стоял у своей калитки в некоторой за-
думчивости. думал: заходить в дом или нет. и 
тут вдруг появился леха по кличке «скандалист». 
прозвище он получил из-за своего буйного ха-
рактера. вот и сейчас леха был слегка навеселе. 
но его-то захар как раз хотел видеть меньше 
всего. однако было поздно. молодой мужчина 
заметил пенсионера и еще издали закричал:

– захарыч, не прячься, вижу тебя...
тот только крякнул и, когда леха подошел 

близко, с неохотой пожал худую, протянутую к 
нему руку. 

– ну как дела, захарыч? чего-то сегодня тебя 
совсем видно не было... 

захар немного помолчал, потом с гордым ви-
дом выпалил:

– да вот в городе сапоги купил новые. они 
значит это... хромовые...

– да ну! – хлопнув себя по 
коленям, громко воскликнул 
лешка. – ну-ка, ну-ка, пока-
жи. давай сюда на свет. ух ты, 
одно загляденье... таких вро-
де нет ни у кого... 

– то-то, что нет, – солид-
но подчеркнул старик. – по-
следние были...

– надо отметить, – тут же 
вынес свой вердикт лёха. – 
давай по стаканчику...

зная его необузданность, 
старик уже пожалел, что по-
хвастался своей покупкой.

– поздно уже. давай в дру-
гой раз...

– нет, нет… дело важное. 
не каждый день такие сапоги 
покупают...

и тут же сам первый направился к дому заха-
ра. у порога закричал:

– клавдия, вытаскивай на стол. сапоги будем 
обмывать... 

хозяйка, увидев леху, досадливо поморщилась:
– чего вытаскивай... ты и так вон хмельной...
но мужчина уже восседал за столом.
– не жадничай. мы лишь по стаканчику...
захар, потоптавшись около порога, негромко 

сказал, обращаясь к жене:
– чего уж теперь. посидим немного... 
клавдия без особого настроения выстави-

ла на стол бутылку водки и кое-какую закуску. 
выпили по стаканчику, потом по второй, потом 
еще... и пришлось захару вести под руку ша-
тающегося во все стороны скандалиста леху по 

джабраил алиев

сапоги
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улице. сам пьяница, пьянел он быстро, таким об-
стоятельством был совершенно не удручен. еле 
ворочая языком, он бормотал:

– ничего, захарыч. сейчас придем ко мне, не-
много отдохнем и опять гульнем… 

пенсионер едва дотащил пьяного до его хаты 
и в сердцах бросил:

– больше пить не буду. черт неугомонный...

2
через три дня жена сказала захару:
– у акимовых завтра праздник. смотрины бу-

дут. дочку у них, значит, сватают. так вот зинаида 
попросила нас быть... 

муж качнул головой:
– ишь ты, время, однако, бежит. надо пойти, а 

то обидятся...
– Это так, – подтвердила клавдия. – обяза-

тельно надо…
– а народу интересно много будет? – вдруг 

почему-то строго спросил захар. 
клавдия пожала плечами.
– не знаю. а тебе на что?
– а на то, – недовольно буркнул муж. – если 

в сапогах новых пойду, то начнутся всякие рас-
спросы. – Где купил? когда? давай, мол, отметим. 
видела давеча, как леха напился через мои са-
поги... просто жуть. а в других стыдно идти. и 
что делать?

– так ведь сам лешке показывал, – недоволь-
но сказала жена.

– показывал, – согласился захар. – а теперь 
не хочу...

– ой, не знаю, – махнула она рукой. – посту-
пай как хочешь...

всю ночь захар не спал. думал, переживал. не 
мог никак решить: идти на праздник в новых са-
погах или нет. конечно, хотелось в новой обуви 
быть. но как только вспоминал пьяного леху, так 
неважно ему становилось. Это с одним пришлось 
бутылку распить. а что будет, если сразу с не-
сколькими мужиками придется? нет, не хочется...

измучился захар. Глаз не сомкнул. и на жену 
злился: спит себе и не ведает ни о чем. ей, конеч-
но, легко, не то, что ему...

наконец утром решил, что все-таки пойдет в 
новых сапогах.

и то сказать: купил ведь не для того, чтобы 
дома держать.

а тут как никак все же праздник…

3
народу у зинаиды было много. сначала все 

сидели вместе: мужчины и женщины, за общим 
длинным столом в зале. танцевали, песни пели. 
потом мужчины как-то отделились и стали сами 
по себе. один захар был не там и не тут. то и дело 
постоянно выходил в сени и смотрел: на месте 
его сапоги или нет. к удивлению пенсионера, так 
никто его сапогами и не заинтересовался. и ни о 
чем его не спрашивали. с одной стороны, это ра-
довало, а с другой – немного и обижало. ведь они 
у него самые лучшие. если честно, так ни один 
мужик не пришел в такой шикарной обуви.

– ты чего это задумчивый? – спросил его вдруг 
начальник совхозного гаража Герасим, который 
сидел чуть в стороне. Это был мужчина средних 
лет, крепкого телосложения. он сжимал в своем 
огромном кулаке стопочку с водкой, словно мен-
зурку, и опрокидывал в рот содержимое одну за 
другой с большим удовольствием.

– да так, – отмахнулся захар. – настроение 
что-то не то.

– ну, ерунда, – громко загудел Герасим. – вы-
пей водочки – сразу полегчает...

захар выпил. потом еще... и действительно  – 
стало хорошо. Герасим похлопал его по плечу:

– а ты, захар, еще ничего. давай за дружбу…
– согласен...
сидели в этот вечер долго... 
постепенно народ стал расходиться. захар тоже 

было поднялся, но жена попросила подождать ее, 
и он задержался. а потом клавдия стала ворчать:

– чего напился? обещал ведь много не пить... 
захар стал оправдываться:
– с завгаром чуток выпили. хороший он все-

таки мужик. и не злой совсем. видно, зря про него 
болтают, что он человека когда-то хотел убить…

– чего? – не поняла клавдия. – кого убить? 
захар слегка понизил голос:
– ну, это… человека хотел, говорят… 
жена изумленно уставилась на мужа.
– да ты, кажется, действительно напился. 

давай-ка, милый, пойдем домой. отдохнуть тебе 
надо...

4
утром захар, как только встал с постели, на-

скоро умылся и сразу по привычке выглянул в 
прихожую, чтобы поглядеть на сапоги. но как 
глянул, так и оцепенел. Это были не его хромо-
вые сапоги, а чужие, и далеко не очень новые. 
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не веря глазам, подошел ближе, еще раз внима-
тельно взглянул. так и есть – это другие.

настроение у него сразу испортилось. ему 
даже стало плохо. ноги ослабели, голова пошла 
кругом. он осторожно опустился на грубо ско-
лоченную табуретку, которая стояла рядом, и не 
своим голосом закричал:

– клавдия, где мои сапоги?! слышишь – мои 
новые… 

жена поспешила на крик:
– чего шумишь?
захар вытянул вперед дрожащую руку и, ука-

зывая на сапоги, глухо повторил:
– Где мои сапоги? Это другие… 
жена всплеснула руками:
– ах ты, господи. Говорила тебе вчера, не 

пей много. кто-то, наверно, надел твои, а ты чу-
жие…

– кто надел? – непонимающе он уставился на 
жену.

– откуда мне знать, – отозвалась клавдия. – 
сходи к зинаиде и узнай. может, уже твои при-
несли...

захар тут же поднялся с табуретки.
– конечно. я свои сразу узнаю...
он взял чужие сапоги и как был в домашних та-

почках, заторопился на улицу. пройдя немного по 
узкой дорожке, которая вела к дому зинаиды, он 
вдруг увидел Герасима и… оторопел. завгар был 
обут... в его новые сапоги. захар хотел было по-
дойти к нему и сказать, чтобы тот вернул сапоги. 
он даже услышал знакомые приятные поскрипы-
вания: кырш, кырш. однако что-то остановило его. 
он спрятался за углом и стал размышлять: «а ведь 
неспроста, выходит, Герасим уговаривал вчера 
пить водку. вот оно, значит, к чему все это было. ох, 
и хитрый подлюга. ох, и хитрый... а я и не понял... 

Герасим шел уверенной, слегка подпрыгива-
ющей походкой, как будто хотел кого-то догнать. 
он прошел мимо захара, совсем его не заметив. 
а пенсионер снова подумал, что надо бы оклик-
нуть завгара, но опять его что-то удержало. бес-
покойство нехорошее появилось. вспомнил 
снова, что Герасим вроде, по слухам, убить хотел 
кого-то, или, быть может, даже убил. в общем, 
кто его знает... нет, не стоит сейчас говорить про 
сапоги. все равно гаденыш не вернет. недаром 
мне водки подливал. Эх, надо обдумать...

угрюмый он вернулся домой, молча уставил-
ся в окно. настроение, понятное дело, было ни-
кудышным. а тут еще жена стала надоедать:

– был у зинаиды? 
захар отмахнулся:
– был. не знает ничего...
– так вечером сходи. к тому времени прине-

сут, наверное... 
он замотал головой:
– не принесут...
– откуда тебе знать? 
захар вспылил:
– а вот знаю, и все тут... не приставай.
он решил ничего не объяснять, мало ли что? 

еще пойдет болтать. а Герасим – человек опас-
ный. всякое можно ожидать...

5
захар замкнулся, и два-три дня не выходил из 

дому. с женой не разговаривал. сильно нервничал. 
наконец, пришел к выводу, что надо Герасима... 
убить. «иначе сапог своих больше не увижу, – раз-
мышлял он. – раз он плохой человек, значит, туда 
ему, как говорится, и дорога... вот только как?».

в тот же день, когда клавдии не было дома, он 
пошел в сарай и вытащил из-под какого-то хла-
ма короткий железный шкворень. покрутил в 
руках и удовлетворенно хмыкнул: годится. про-
тер тряпкой, и аккуратно прислонил к стенке. 
ночь провел в бессоннице. все думал: как ему 
стукнуть завгара по голове. Герасим сильный 
мужик, вдруг он не справится? нет, должен одо-
леть. надо внезапно...

утром захар вышел из дому. шкворень за-
сунул под пиджак. и спрятался за высоким де-
ревянным забором, недалеко от дороги, стал 
ждать. сердце учащенно билось: тук, тук, тук. 

и вот показался Герасим. он шагал своей преж-
ней уверенной походкой, только теперь не под-
прыгивал. видимо, не торопился. наоборот: шаги 
его были спокойные, размеренные. старик на-
прягся, судорожно сжал под пиджаком шкворень. 
решимость ему придавали доносившиеся до его 
слуха приятные звуки его сапог: кырш, кырш...

как только завгар поравнялся с забором, за-
хар стал в большом волнении доставать шкво-
рень из-под пиджака, но в этот миг вдруг услы-
шал за спиной:

– Эй, захарыч, чего это ты здесь? ждешь кого-
то?

пенсионер чертыхнулся и обернулся назад. 
Это была соседка, бабка нюра. она глядела на 
него удивленно и еще раз спросила:

– чего тут с утра?
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захар помолчал, придумывая, что ответить и, 
наконец, брякнул первое, что пришло в голову:

– да так… ноги болят, решил пройтись немного...
– а… а… понятно. а я в магазин, да гляжу – 

еще закрыто...

6
захар был раздосадован. ведь если бы не 

глупая соседка, то, быть может, уже и смог бы за-
брать свои сапоги. однако вот не случилось…

после этого он порывался, было, подойти к 
Герасиму и сказать прямо в лицо: так, мол, и так, 
верни сапоги... в самом деле, разве не видит, что 
ходит в чужой обуви? но снова не решился. а 
вдруг завгар сам набросится на него? тогда про-
щай не только сапоги, но и с жизнью придется 
распрощаться. и он придумал новый план.

все знали, что завгар ходит вечерами за посе-
лок, к озеру, чтобы побродить, как он сам объяс-
нял: «ради душевного спокойствия». была у него 
такая привычка.

захар про себя еще возмущался: «чего он там 
ходит? чего ищет? неужели что-то замыслил? 
вот там я его, подлеца, и прищучу…»

вечером он вынул свой шкворень из-за печки 
(куда прятал на ночь) и отправился к озеру. «на-
роду здесь почти никогда нет, вот и пристукну 
его», – подбадривал он себя.

выйдя к околице, он пошел к насыпи, за ко-
торой простирались мутные воды озера. и тут 
увидел Герасима. быстро пригнулся и спрятался 
в прибрежном кустарнике. завгар шел неторо-
пливо, глядя себе под ноги. был весь поглощен в 
какие-то свои мысли.

захар сразу обратил внимание на ноги зав-
гара. у него даже лицо перекосилось от злобы: 
«ух, вражина, ходит и не споткнется. ну, ничего, 
сейчас я тебя тюкну, тогда посмотрим, что ты бу-
дешь представлять…»

он обнажил шкворень, словно боевую саблю, и, 
несмотря на свой приличный возраст, весь напружи-
нился, готовясь к решающему броску. но как только 
сделал первый шаг, вдруг отчаянно вскрикнул и тут 
же свалился на порыжелый мягкий мох. оказалось, 
нога попала в капкан, который кто-то установил то 
ли на суслика, то ли на лисицу. он выругался в серд-
цах, что называется, по полной программе. но не 
громко. а Герасим и не мог услышать: был уже да-
леко. к счастью, капкан был не большой, и вреда се-
рьезного не причинил. захар своим железным пру-
том разомкнул его «зубы» и освободил ногу. после 

немного полежал на земле, вытянув пострадавшую 
ногу. а через полчаса, слегка прихрамывая, заковы-
лял в сторону поселка. внутри захара буквально все 
клокотало: «Это надо же, купил себе сапоги, а носит 
их другой. если люди узнают, то засмеют на весь бе-
лый свет…». Этого он допустить никак не мог.

7
через несколько дней, когда нога почти пере-

стала болеть, он твердо решил, что пойдет к Гера-
симу прямо домой и поговорит с ним по-мужски 
(говорят, сейчас он один, мол, жена куда-то уеха-
ла). как только поселок накрыли плотные сумер-
ки, он тихо (чтобы не услышала клавдия) вышел 
на крыльцо и уверенно направился к дому Гера-
сима. когда пришел на место, то, постояв в раз-
думье, осторожно приблизился к окну.

у завгара кто-то был. слышен был разговор:
– ... слушай, Герасим, прошу тебя разберись 

ты с этим делом, – говорил какой-то незнакомый 
мужской голос. – механик вот у меня сволочь не 
хочет ничего толком разуметь...

– я много чего, анатолий, повидал, много в 
чем разбираюсь, но тут что-то немного не того, 
– отвечал завгар.

захар напряг слух.
– ты сможешь. человек ты бывалый, – угова-

ривал анатолий. – одна надежда на тебя…
– ну, хорошо, – сказал, наконец, завгар. – кое-

какие вопросы улажу, вот тогда поедем и разбе-
ремся...

чувство какого-то необъяснимого страха 
опять проникло в душу пенсионера. его осени-
ло: Герасим едет куда-то разбираться. быть мо-
жет, хочет даже кого-то убить? а незнакомец, на-
верное, денег ему принес...

постепенно чувство страха переросло в зло-
бу, а потом даже в ярость. появилось сильное 
желание хоть чем-то навредить завгару. и, не 
придумав ничего другого, захар вдруг размах-
нулся своим железным прутом и со всей силы 
ударил по стеклу. и тут же бросился бежать. 
звон разбитого стекла, крики и ругань старик 
уже плохо слышал. чувство опасности так силь-
но подстегивало его, что, несмотря на одышку и 
легкое недомогание в ноге он уже был далеко от 
места происшествия. на секунду замер (есть по-
гоня или нет) и снова пустился в бег.

но вот и родное крылечко... немного отды-
шался и, как только вошел в комнату, упрятал 
шкворень далеко за печку и быстро лег спать.
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8
однако всю ночь не мог уснуть. тревога не по-

кидала его беспокойную душу. лишь к утру он 
слегка задремал. разбудил захара голос жены:

– вставай, время уже скоро десять. встречай 
гостя. Герасим, кажись, к тебе идет...

захар аж подпрыгнул на кровати, казалось, 
он смог бы достать и до потолка. вскочив, тут же 
закричал:

– клавдия, запирай двери! убьет меня окаян-
ный... ох, убьет... немедленно запирай...

жена растерянно молчала. а захар полез за 
печку, пытаясь там нащупать свой шкворень. на-
конец ему это удалось. он быстро вышел, как и 
был в подштанниках, в прихожую и встал за две-
рью, думая: «Эх, узнал супостат, что это я стекло 
разбил...» 

когда завгар был уже во дворе, захар закри-
чал:

– Эй, Герасим, ты, что ли!? чего надо?
– я, захарыч, открывай...
– а чего надо?
– открывай, скажу...
– ты говори, я слушаю...
– тьфу ты, черт. я тут сапоги принес. твои вро-

де или нет…
захар отпер двери и при этом орал:
– мои, конечно, мои…
перед ним стоял завгар с большим пакетом в 

руках, а в них сапоги.
– я вымыл их, они чистые. клавдия твоя, ока-

зывается, передавала зинаиде, что ты искал. а я 
и не догадывался. весь в заботах да в хлопотах 
с этими машинами. вчера вот еще человек при-
ехал из климова. раньше я там жил… просит с 
ремонтом помочь. ждет сейчас у меня дома…

– а я ведь тебя, грешным делом, того... убить 
хотел, – неожиданно для себя прервал его за-
хар.

Герасим очень удивился:
– меня? за что, захарыч?
– да, да. вот этой самой железякой, – уже улы-

баясь, сказал пенсионер. – думал, ты нарочно не 
отдаешь...

– ну, что ты. я ведь и не знал, что они твои. как-
то без внимания. ты уж извини. вот, забирай…

захар взял сапоги. благоговейно так, словно 
боялся причинить им боль, и сказал:

– ты уж не серчай, стекло тоже ведь я вчера 
разбил... 

завгар вроде еще больше удивился:

– да ты что, захарыч, смеешься, что ли?
– какие тут шутки, – простодушно усмехнулся 

старик. – я злобу на тебя сильно держал. вот и 
захотелось...

завгар выругался.
– да я ведь ружье схватил. мог и пальнуть в 

тебя...
– ты уж не обижайся, – сказал опять захар. и 

не удержавшись, спросил: – а правду гутарят, 
что ты в каких-то делах был замешан? 

Герасим уже спокойно переспросил:
– в каких делах?
захару стало неловко. он потоптался на кры-

лечке и пояснил:
– ну, это… убить хотел кого-то...
– ах, вот ты о чем. нет, не хотел. Это я с ме-

хаником повздорил, когда еще в климове жил. 
работать эта сволочь не любит. все на халяву 
хочет. врезал я ему разок тогда между глаз. так 
он и растрезвонил всем, что я его убить желал... 
пришлось уехать. вот и анатолий нынче на него 
жалуется...

– понятно, – кивнул пенсионер. может, в го-
сти зайдешь?

– нет, спасибо, – отказался Герасим. – как-
нибудь в другой раз...

сойдя с крыльца, он быстрым шагом вышел 
на улицу. остановился, обернувшись, сказал:

– а мои сапоги пусть пока у тебя будут. вер-
нусь с климова, заберу...

– хорошо, – согласился захар и помахал за-
вгару рукой так, как будто провожал родного 
для себе человека.

9
а завгар, вернувшись домой, вдруг спросил у 

своего друга анатолия.
– слушай, говоришь, управы нет на твоего ме-

ханика...
– абсолютно никакой, – вздохнул анатолий. 
Герасим хлопнул мужчину по плечу.
– есть тут у нас один старик. захарычем зовут. 

ох, отчаянная башка. ничего не боится. вот ему 
сказать – так он сразу с ним разберется. пристру-
нит как надо... а мне, сам знаешь, нельзя боль-
ше с ним конфликтовать. ведь о прежней драке 
молва широко гуляет...

– а что – это идея, – обрадовался анатолий. 
Герасим кивнул:
– разберемся с твоей непослушной техникой, 

тогда и поговорим об этом всерьез...
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